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(Окончание следует)

В праздник перенесения мощей 
благоверного великого князя Алек-
сандра Невского (1724), Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл совершил Божественную 
литургию в Благовещенском храме 
Свято-Троицкой Александро-Не-
вской лавры.

По окончании Литургии Предсто-
ятель Русской Православной Церкви 
возглавил крестный ход c мощами 
благоверного князя Александра Не-
вского из Благовещенского храма 
Александро-Невской лавры на пло-
щадь Александра Невского.

У памятника святому Александру 
Невскому Святейший Патриарх Ки-
рилл совершил молебен небесному 
покровителю Санкт-Петербурга и 
обратился к собравшимся на площа-
ди с Первосвятительским словом:

«В слове Петербург заложено имя 
Петра. Многие думают, что речь идёт 
о Петре I, потому что он был основа-
телем города. Совсем не так. Речь 
идёт о другом Петре, в честь которо-
го и был назван сам Петр I – в честь 
Первоверховного апостола Петра. А 
ПЕТР в переводе с греческого – озна-
чает «каменный», «камень». Отсюда 
наука «петрография», которая изуча-
ет камни. Пётр – это камень.

И совершенно неслучайно Пётр I 
именно в честь апостола Петра, камня 
веры, назвал новую столицу. Он ясно 
сознавал, что столица будет форпо-
стом России на Западе. Он хорошо 
знал, что огромные влияния, куль-
турные и антикультурные, различно-
го рода псевдодуховные - идут отту-
да, с Запада. Он ведь хорошо знал 
историю крестовых походов, знал как 
под видом освобождения святынь на 
Святой Земле пришли крестоносцы, 
которые ограбили Святую Землю. Он 
всё хорошо знал. И поэтому сознавал 
стратегическую, военную и, конечно, 
духовную роль новой столицы.

Одним только оружием нельзя по-
бедить врага, особенно если он много 
тебя превосходит. Можно победить 
силой духа. А для того, чтобы дух 
был сильный нужна мотивация, нуж-
на опора. И Пётр сознавал, что такой 
опорой является в его время и на-
верняка прозревал будущее намного-
много столетий и для всех последую-
щих россиян – вера православная. И 
мы с вами наследники – наследники 
этой традиции, здесь в Петербурге 
заложенной Государем-Императором 
Петром Великим.

А что это для нас означает? Пётр 
боролся с западными влияниями по-
литическими, направленными на осла-
бление России, на то, чтобы в какой-то 
момент Петербург мог быть оккупиро-
ван иной силой – он всё это прекрасно 
сознавал. Поэтому не только укрепил 
Петербург как крепость, посмотрите, 
какие были построены форты. Эти 
форты действительно – поразитель-
ное инженерное создание. Они и сей-
час стоят как новенькие. Форты закры-

Ограждать Отечество от врагов внутренних и внешних
вали вход в Петербург, создавали мощную 
оборону: не верил Пётр в доброту сосе-
дей, поэтому Петербург стал и столицей, 
и крепостью. А для того, 
чтобы никакие влияния, 
псевдоинтеллектуаль-
ные, псевдокультурные 
и псевдодуховные не 
разрушали внутренней 
силы нашего народа, 
не разрушали самосо-
знание народа. Вот он и 
сделал новую столицу, 
в частности, и столицей 
Русской Православной 
Церкви.

Сюда были перене-
сены, как уже было ска-
зано, мощи Александра 
Невского из Владимира 

– то же 
н е к о г д а 
с т о л и -
цы, для 
того, что-
бы под-
черкнуть 
эту связь 
в р е м ё н , 
а самое 
г л а в н о е 
– духов-
ную пре-

емственность с предшествующими по-
колениями. А создав современный ев-
ропейский город, он эту духовную силу, 
полученную через преемство, как бы на-
правил, распространил туда, на Запад, в 
надежде, что Русь всегда останется пра-
вославной, сильной духовно, а также по-
литически и экономически независимой.

С тех пор многое, что произошло. 
Страна наша претерпевала страшные 
катаклизмы, войны. Некоторые говорят 
две войны мировых. Это неправильно. А 
1812 год – это разве не мировая война? 
Вся Европа, объединённая Наполеоном, 
двинулась на Россию, чтобы ликвидиро-
вать эту силу. И хорошо сознавали это 
тогда и Государь Император Александр I, 
и Михаил Илларионович Кутузов, и князь 
Багратион сознавали, что надо насмерть 
стоять. И победили врага. 

Ну а затем, нет той силы, которая мо-
жет разрушить государство, если оно вну-
тренне сильное и едино. Были запущены 
лже-идеи, на основании которых люди 
призывались к тому, чтобы свергнуть и 
разрушить государственный строй. При-
чём, как разрушить? Как в одной песне, 
которая была гимном этого нового явле-
ния, сказано: «Мы этот мир мы до осно-
вания разрушим и построим новый мир». 
До основания… 

Как это возможно построить мир, раз-
рушив до основания тысячелетнюю тра-
дицию, культуру, духовную силу народа? 
Был брошен страшный вызов нашей 

идентичности, подлинности.
Святитель Московский Филарет на-

писал такую книгу, которая называется 
«Катехизисом» - это 
кратное изложение 
православной веры. 
Эту книгу изучают в 
семинариях, а сейчас 
и в Воскресных шко-
лах. И вот там есть 
определение того, что 
есть Промысл Божий, 
то есть, что есть попе-
чение Бога о людях. И 
перечисляется... Все-
го не будут перечис-
лять, потому что что-
то могу пропустить и 
это может быть будет 
неправильно понято. 

А скажу 
с а м о е 
главное: 
в конце 
говорит -
ся, что 
промысл 
Б о ж и й 
– это та 
сила, ко-
торая и 
д у р н ы е 
ч е л о в е -
ческие поступки обращает к добрым по-
следствиям. Так и случилось в нашей 
стране: страшные поступки, разрушение 
Империи, великой страны. 

Казалось бы всё, навсегда. Вспомнить 
20-е и 30-е годы. Всё и навсегда. А по-
том страшная война. И потребовалась 
мобилизация всех духовных сил народа! 
И обратился тогда Верховный главноко-
мандующий к стране «дорогие братья и 
сёстры!». Не товарищи, не господа, а бра-
тья и сёстры. Понимал бывший семина-
рист, что в этот момент нужно было ска-
зать, и попал в точку. Отозвались люди на 
этот призыв, и мы победили, большими 
жертвами, но победили.

Когда мы говорим о сегодняшних до-
стижениях нашей страны, радуемся, ко-
нечно, за всё то, что происходит. Когда 
я, как ленинградец, родившийся в 40-ых 
годах сразу после войны и помнивший 
наш центр города с разбитыми от ударов 
авиационными бомбами зданий. Помню 
хорошо всю эту картину тогдашнего Ле-
нинграда. И поэтому особенно радуюсь, 
когда посещаю город. Он не только зале-
чил раны, он давно это сделал, каким он 
прекрасным и красивым стал сейчас. 

Дай Бог, чтобы он был таким и далее, 
чтобы он своей судьбой, своей силой не-
кой духовной соединял прошлое с насто-
ящим, проводил эту невидимую, но очень 
важную линию преемства от наших пращу-
ров, прадедов, дедов, отцов с нынешним 
поколением. Но чтобы было так, мы ведь 
должны за что-то держаться, нужно же 

идти, а жизненный путь не всегда освя-
щён ярким солнечным светом.

Не знаю, приходилось ли вам бывать 
в Заполярье или в Антарктиде. Я имел 
возможность быть там и там. Когда на-
чинается сильный ветер, никто не может 
выйти из дома, потому что ничего не 
видно: в двух шагах можно заблудиться 
и навсегда погибнуть. А для того чтобы 
люди могли перемещаться, проклады-
ваются верёвочки, канатцы. И каждый, 
кто выходит, держится за этот канат и 
идёт туда, куда ему нужно идти. 

 Этот образ страшной пурги, которая 
может погубить человека, разве это не 
перипетии человеческой истории? И 
для того чтобы пройти через все эти 
трудности ведь нужен этот канатик. И 
знаем, что никакие идеологии не вы-
держивают, как я уже сказал, одно-два 
поколения и всё закончилось. А вера 
Христова – две тысячи лет. А Право-
славный Петербург – 300 лет! И нет 
никаких признаков умаления этой ду-
ховной силы.

Поэтому долг имею, как Патриарх, 
сегодня обратиться ко всем жителям 
родного для меня Петербурга: Храни-
те веру православную – в ней же наше 
спасение! В ней спасение России! Хра-
ните Отечество наше, оберегайте его! 
А когда наступает необходимый час 
силой защищать его – идите на эту за-
щиту, как шёл Александр Невский, как 
шёл, в том числе Государь-Император 
Пётр Великий и многие другие выдаю-
щиеся дети России!

Мы должны любить Отечество, за-
ботиться о нём, ограждать его от вра-
гов внутренних и внешних, созидать 
благополучную жизнь для нынешнего 
и, конечно, для будущих поколений. И 
всё будет точно так, если не забудем 
самого главного, что мы – православ-
ный народ! 

И на нас особая ответственность – 
хранить и веру, и достоинство Отече-
ства нашего, и работать для того чтобы 
спокойной и мирной, благополучной 
была жизнь наших детей, внуков и 
правнуков. Храни Господь град Петров, 
Церковь, здесь пребывающую и всех 
вас, мои дорогие братья и сестры. 

Хотел бы пожелать помощи Божией 
Вам, Ваше Высокопреосвященство, 
всему епископату, духовенству, наро-
ду, господам губернаторам, а в их лице 
всей власти, воинству нашему, Балтий-
скому флоту. Потому что можно быть 
очень сильным, могущественным, бо-
гатым — и не справиться с теми зада-
чами, которые перед тобой стоят. А се-
годня перед Россией стоят не какие-то 
обычные задачи, связанные с общим 
ростом и развитием. 

Сегодня перед Россией стоит за-
дача выйти победительницей из той 
борьбы, которая против нас развязана 
силами зла. 

И не надо преуменьшать сложно-
сти переживаемого момента! Сегод-
ня нужна мобилизация всех - и воин-
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ства, и политических сил; и, конечно, 
в первую очередь должна быть мо-
билизована Церковь.

 Для того чтобы творить молитву за 
наши власти и воинство, но также для 
того, чтобы быть там, на переднем крае, 
где сейчас наши замечательные полко-
вые священники трудятся и, к сожалению, 
погибают - но с переднего края не уходят.

Кто-то сказал одному из таких свя-
щенников: «Батюшка, вот там у нас 
обоз, кухня, медсанчасть, парикмахер-
ская - вам бы туда. Что вы стоите у бру-
ствера? Бахнет — и нет вас». 

Но батюшка ответил: «Я не парикма-
хер и не повар - я призван поддержи-
вать в этот тяжелый момент наших во-
инов, помочь им выйти из бруствера и 
пойти в атаку». 

И пять таких священников погибло, 
потому что они были не в обозе и даже 
не за бруствером - они пошли в атаку, 
без оружия, и были убиты. Мы помним 
их имена, и мы всегда будем за них мо-

литься.
Эти герои рядом с нами. Не надо 

листать страницы истории - и сегодня 
много героев. В их числе многие свя-
щеннослужители, которые без всякого 
страха, с упованием на волю Божию, в 
самых трудных местах ведения боевых 
действий осуществляют свое служение. 
И потому сердце мое болит, когда я ду-
маю и когда молюсь о тех, кто сегодня 
защищает нашу Родину. 

И вас всех, мои дорогие, особенно 
монашествующие братья, призываю 
к тому, чтобы вы неослабно совер-
шали молитву о властях, о Прези-
денте нашем, Верховном главноко-
мандующем, и воинстве, что стоит на 
защите нашего Отечества.

Молитвами святого благоверного ве-
ликого князя Александра Невского да 
хранит Господь землю Русскую, грады 
Москву и Петербург и все веси и грады 
Отечества нашего от глада, губитель-
ства, труса, потопа, огня, меча, от на-
шествия иноплеменников, от меж-
доусобныя брани и от всего того, 

12 сентября 2023 года, в день памяти 
перенесения мощей блгв. вел. кн. Алек-
сандра Невского, в городе Липецке на 
площади Кольцевая состоялось откры-
тие памятника святому благоверному 
князю. В мероприятии принял участие 
Высокопреосвященнейший митропо-
лит Липецкий и Задонский Арсений.

По благословению управляющего 
епархией чин освящения монумента 
совершил благочинный храмов 1-го 
Липецкого церковного округа протоие-
рей Виталий Диесперов в сослужении 
настоятелей и клириков храмов г. Ли-
пецка.

В торжественном открытии также 
приняли участие: И.Г. Артамонов, гу-
бернатор Липецкой области; Д.Л. Аве-
ров, председатель Липецкого област-
ного Совета депутатов; О.М. Снежков, 
главный федеральный инспектор по 
Липецкой области аппарата полномоч-
ного представителя Президента РФ 
в Центральном федеральном округе; 
Е.Ю. Уваркина, мэр г. Липецка; Н.Н. 
Бобин, депутат Липецкого облсовета, 
меценат проекта, благотворители; один 
из авторов проекта засл. архитектор 
России В.С. Дмитриев.

Почетные гости обратились к со-
бравшимся со словами приветствия, 
подчеркнув важность установки па-
мятника как знака уважения липчан к 
личности и деяниям выдающегося от-
ечественного деятеля – почитаемого 
Церковью святого человека и высоко-
нравственного защитника Отечества.

Высокопреосвященнейший митро-
полит Арсений в своем слове при от-
крытии памятника сказал:

«Два года назад благоверный князь 
Александр Невский действительно по-
сетил наш город, потому что в связи с 
большой датой со дня его рождения по 
всем регионам России был пронесен 
ковчег с частью его святых мощей. И 
мы рады тому, что в нашей области его 
встречали как простые верующие, так и 
военнослужащие, и представители вла-
сти, воздавая ему почести не только как 
военачальнику, но и как нашему свято-
му пращуру.

Сейчас время у нас неспокойное. 
Многие наши близкие и знакомые нахо-
дятся в тех местах, где рвутся снаряды 
и свистят пули. И с нашей стороны им 
очень требуется духовная поддержка. 

Поэтому надеюсь, что открытие 
этого прекрасного памятника святому 
князю-воину в нашем кафедральном 
граде будет способствовать такому 
благому начинанию и послужит для 
всех жителей земли Липецкой напо-
минанием слов Христа о том, что «нет 
больше той любви, как если кто душу 
свою положит за друзей своих» (Ин. 
15:13)».

Пресс-служба Липецкой епархии 

В г. Липецке совершен 
чин освящения 

памятника святому 
благоверному князю 

Александру Невскому

Во все эпохи люди были склонны по-
лагать, что живут в последние времена. 
Поводом к такого рода суждениям, как 
правило, служили катастрофы в духов-
ной или физической плоскости. В тот 
момент, когда человек впервые сталки-
вается с такой катастрофой, он судит о 
степени наступивших перемен, сравни-
вая их с мирной и спокойной жизнью, 
которая ещё вчера казалась незыбле-
мой, а сегодня уже уходит из-под ног. 

Подобные перемены кажутся доселе 
невиданными. Однако, невиданными 
они являются только для ныне живуще-
го поколения. Живи мы по тысяче лет 
и нас будет трудно чем-либо удивить.

На сколько сегодня оправданы 
разговоры о том, что мы «несомнен-
но живём в последние времена»? 
Неужели под небом происходит 
что-то, чего не было раньше? Или 
масштаб происходящего не знает 
примеров в истории человечества?

На протяжении тысячелетий люди 
развязывали войны, устраивали рево-
люции, обрушивали гонения на христи-
ан, а Господь попускал стихийные бед-
ствия и эпидемии. 

Нынешняя война, недавняя панде-
мия, природные катаклизмы – всё это 
меркнет на фоне испытаний такого же 
рода в начале прошлого века. В этом 
отношении у наших предков было куда 
больше оснований полагать, что уж они-
то живут в последние времена. Но, как 
мы знаем, всё обошлось.

Однако, тем примечательнее нынеш-
нее время, когда мы действительно на-
блюдаем события,  которые происходят 
впервые.

Если свт. Игнатий Кавказский и Ф.М. 
Достоевский писали о духовном упадке 
Европы, о процессе её отказа от рели-
гии, то сегодня становится понятно, что 
этот отказ уже произошёл и Европа по-
шла дальше. Мы наблюдаем, как За-
пад стал на путь богоборчества. 
Это следующая и последняя ступень 
выстраивания или, в данном случае, 
разрушения отношений с Богом. 

История помнит отдельных лично-
стей и государства, которые дерзали 
бороться с Творцом. Но сегодня фор-
мируется настоящая богоборческая 
цивилизация, которая своей идеей 
объединяет континенты и народы. 
А вот уже это происходит впервые с 
момента появления христианства.

Богоборческой цивилизации челове-
чество не знало с момента, когда тако-
вой перестала быть Римская империя. 
Сейчас мы наблюдаем, как формирует-
ся мир нового уклада. 

Мир, где грех становится зако-
ном, а благочестие – преступле-
нием. Мир, который не удовлет-
воряется попранием Божествен-
ных заповедей, но насаждает 
такой порядок вещей, который и 
вовсе ведёт к вырождению чело-
веческого рода.

Лукавому оказалось недостаточно 

что может ослабить и надорвать силы 
нашего народа. 

Нам еще многое нужно сделать не 
только в масштабах страны, но и, не по-
боюсь сказать, в масштабах мира, оста-
ваясь силой удерживающей.

 А Удерживающий - это тот, кто не 
дает возможность тотальному миро-
вому злу взять верх над всем родом 
человеческим. 

И да помогает нам Господь именно 
так осуществлять великую историче-
скую духовную миссию нашей Церкви, 
для того чтобы Отечество наше процве-
тало, народ наш духовно укреплялся, а 
в мире восстановились и мир, и спокой-
ствие, и справедливость.

Всех вас, мои дорогие, сердечно по-
здравляю с этим днем! Храни вас Го-
сподь! Аминь!»                              (РНЛ)

того, чтобы склонить человечество к от-
речению от Создателя. Он вооружает 
людей на войну против Него.

В своей недавней проповеди патри-
арх Кирилл сказал такие слова: «Сегод-
ня многие люди, в том числе на Западе, 
с вниманием и надеждой взирают на 
Россию как на последний оплот. Если 
говорить библейским языком, Россия 
становится «удерживающей» от тоталь-
ного господства зла, то есть пришествия 
антихриста».

 В сухом остатке мы видим, во-
первых, становление поистине ново-

го мирового порядка, который, надо 
полагать, и должен будет возглавить 
антихрист. 

Во-вторых, наблюдаем, что Рос-
сия, как кость в горле, мешает этим 
процессам реализоваться и в этом 
смысле действительно является удер-
живающей силой. Однако, из Писания 
известно, что «…будет взят от среды 
удерживающий теперь» (2 Сол. 2:7).

Времена и сроки грядущих событий 
известны одному лишь Богу. Несомнен-
но и то, что враг рода человеческого 
уже сейчас прикладывает все усилия, 
чтобы человек таки построил богобор-
ческую цивилизацию, и приложит ещё 
больше сил, чтобы смести со своего 
пути нашу страну. Чем сейчас и занят 
коллективный Запад под его шефством 
на просторах пока ещё Украины.

Очевидно, что одной ей, пусть и за-
ручившейся поддержкой всего блока 
НАТО, это не под силу. Значит, прямое 
столкновение уже непосредственно со 
странами североатлантического альян-
са не за горами. О немалой вероят-
ности дальнейшего развития событий 
именно в этом направлении успели ска-
зать многие. Ещё большее число людей 
чувствует непосредственное приближе-
ние катастрофы такого масштаба.

В этой связи вспоминается интерес-
ный эпизод из фильма «Битва за Сева-
стополь»: в канун начала Великой От-
ечественной Войны на Одесском пля-
же разворачивается дискуссия между 
местным «пацифистом» и летчиками 
советской армии. Летчики убеждают 
окружающих, что очередная масштаб-
ная война неизбежна. Как видно, по-
добного рода разговоры занимали умы 
людей того времени повсеместно. Ощу-
щение надвигавшейся катастрофы бук-
вально витало в воздухе и замечалось 
всеми. Тревога, словно дымка, охва-
тывала общество, столь же призрачно 
была зрима и так же неуловима.

Наращивание своего военного по-
тенциала, увеличение численности во-

еннослужащих, рост военных бюджетов 
со стороны всех ведущих стран Европы 
и мира, как один из признаков прибли-
жающейся войны. Всё это говорит о же-
лании сильных мира сего реализовать 
свои амбиции о мировом господстве, 
перемолов в жерновах войны всех тех, 
кто этому мешает. 

До тех пор, пока есть тот, кто хочет 
начать войну, она неизбежна. Какие 
издержки понесут США, развязав кон-
фликт между Европой и Россией – ни-
каких, они останутся только в плюсе. Во 
всяком случае, так мыслят они.

О неизбежности разрастания кон-
фликта говорят и духовные законы: 
если не замечать войны у поро-
га своего дома, то она приходит 
в дом. Горе и слёзы жителей Донбас-
са никак не откликались в сердцах жи-
телей Украины долгие годы. Нет этого 
и сейчас.

Надо признать, что и жизнь боль-
шинства из нас мало чем изменилась 
после начала СВО. Всё для фронта, 
всё для победы – это пока ещё не про 
нас. 

Причина начала любой войны всег-
да лежит в духовной плоскости. Мы так 
привыкли тыкать пальцем в загниваю-
щий Запад, что не учуяли смердящий 
духовный труп у себя под ногами. Труп, 
который ещё можно реанимировать, 
чем Господь и занимается сейчас. 

Да, Запад не в пример грешнее нас, 
но суд, как это повелось, начался с 
дома Божьего.

Сегодня каждый из нас должен вне-
сти свой вклад для победы. И этот 
вклад должен быть больше того, что мы 
считаем достаточным со своей стороны. 
Размеренную жизнь, когда страна ведёт 
кровопролитную войну на выживание, 
духовные законы не предусматривают.

Не будет победы там, где одни 
отдают всё, включая свои жизни, а 
другие ничего или чуть больше, чем 
ничего. 

Те, кто сражаются на фронте и тру-
дятся не покладая рук в тылу, не греш-
нее нас, а мы не лучше их. 

И если мы сами не сделаемся дея-
тельными соучастниками их тягот и скор-
бей, то таковыми нас сделает Господь. 
Но нашей заслуги в том уже не будет.

Рано или поздно мы все осознаем 
значимость войны, которая пока ещё 
ведётся у порога нашего дома. Однако, 
ценой этому может послужить то, что 
война перешагнёт этот порог. На этот 
случай, уже сегодня наши молитва, 
аскеза, помощь фронту, по меньшей 
мере, должны быть больше того, что 
мы считаем достаточным.

Окажется ли в человечестве ещё 
та соль, которая сохранит от загнива-
ния этот мир? Или мы действительно 
наблюдаем сцены из Откровения?

Генрих Анатольевич Голяков, 
архитектор, православный публицист, 
Краснодар (РНЛ)

Война у порога – пустить нельзя! Остановить!

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

На фото Святейший Патриарх 
Кирилл помещает мощи св.кн.Алек-
сандра Невского в серебряную раку, 

возвращенную из Эрмитажа по 
указанию В.В.Путина.
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На передовой как на передовой

(Окончание на 4-й стр.)

 (Продолжение. Начало в №№16-17)
Часть 2. Мы обязаны 

сохранять человечность 
23:35. Наши позиции кроет ствольная 

артиллерия. Наши поднялись на ночной 
птичке и корректировали огонь «Гра-
да». Огромная площадь поражения, но 
из одного пакета в цель попало только 5 
ракет, однако и этого оказалось доста-
точно, чтобы обратить уцелевшего про-
тивника в бегство. Работу доделывают 
танки и минометы.  

 Противник наступает огнем стволь-
ной артиллерии, одновременно идут 
группы пехоты. Пехоту давим. Против-
ник снова отходит, но волнами возвра-
щается. Но и нам достается. Выносные 
НП разносят.

 Прочитал молитвы про себя, т.к. 
вслух не получается – на КП шум, опе-
ративный радиообмен и управление 
артиллерией. Если в КП не прилетит 
снаряд или утром на позиции не зайдет 
враг, то будем жить. 

Я мечтательно полагал, что священ-
нику будет больше внимания, но в бою 
реально нет времени на разговоры: или 
сиди тихо и молись, никого не отвлекая, 
или иди и делай что-то, помогая во-
инам. Работы очень много.

 Обстановка напряжённая, против-
ник не даёт поднять головы, работает 
ствольная артиллерия, разбирает наши 
позиции. Мстят за сегодняшнее бегство. 
Их гонят на штурм. В ответ кроет наша 
артиллерия. На НП почти все контуже-
ны, четверо не слышат. Я пока только 
припудрен пылью. Бог милует. 

Полдня сегодня и вчера проторчал на 
НП с биноклем. Кстати, помог батальону 
и все же заработал воинское уважение: 
мой позывной звучал в боевом обме-
не. Комбат сам кричит в рацию: «Батя! 
Найди этот миномет!» В тот момент мне 
стало интересно, какой позывной был у 
моего деда-артиллериста?

 Снова ассистировал доктору. Ране-
ный воин Василий. Осколочные ране-
ния от ВОГа. Бедро, запястье и кисть с 
переломом пальца. Пара швов и шина. 
Повезли в Токмак, в госпиталь. Враг от-
ступил, но продолжает бить по НП.

Время около полуночи. Бой окончен. 
Командир составляет список на награж-
дение героев. Среди наград – медали 
«За отвагу», Георгиевские кресты.

В начале первого по КП ударил кас-
сетный снаряд. Взрывным ударом всех 
бросило с ног на пол. Побежали пря-
таться в щели. Так начался наш ад. 

Всю ночь бил танк прямой навод-
кой по нам. Били очень точно, снаряды 
рвались рядом. Сидели в щели Дима, 
связисты Сергей А. «С-ер» и Андрей М. 
«М-р», комбат и я. Было страшно. Засы-
пало землей, глушило. Подпрыгивало 
всё вокруг. Ударом вжимало в землю. Я 
молился про себя. Думаю, что все мо-
лились тоже. 

Сидели молча, сосредоточенно смотря 
перед собой. Все, что я мог, это подмиг-
нуть или улыбнуться, встречаясь взгля-
дом с кем-нибудь из нас. Когда затихло, 
отважный связист побежал выходить на 
связь. Через 10 минут комбат спрашивает 
моё мнение, выходить или нет. 

Я говорю: «Надо работать. С Богом!» – 
и мы побежали обратно на КП. Там было 
все в пыли, электричество перебито. 

Комбат приказал мне спать, а сам за-
нялся сбором отпускников, которые по 
плану должны уехать сегодня. Я лёг в 
бронике и каске на полу на своё место, 
но сна, конечно, не было. Потом заснул. 
Утром обнаружил в бутылке с водой и в 
тельняшке дырки от осколков. На улице 
оставались сушиться вещи: их пробило, 
а ветки деревьев срезало как масло.

Приехал НШ (начальник штаба), сме-
нил комбата, его вызвал на совещание 
комбриг. В 7 утра снова пошёл обстрел 
лесополос. Оказалось, во вражеской 
ориентировке наш КП отмечен как узел 
связи. Конечно, средства связи КП име-
ют сильное излучение. Говорят, комба-
та представляют к ордену Мужества за 
успешное отражение вчерашней атаки.

Снова дежурил на НП. Засек БЛА 
«Валькирию»: «Егерь! Я Батя! Над на-
шими позициями с севера на юг прошло 
черное крыло!» Отвечают: «Батя! Моло-

дец! Включаем РЭБ!»
Наши включили РЭБ. Очень неприят-

ное зрелище: черная птица, широко рас-
пахнув крылья, медленно плывет над 
позициями. Это плохой знак... Враже-
ская дальняя артиллерия с трёх стволов 
и польский миномет разбирают одну из 
наших посадок с НП. От позиций ничего 
не осталось, парни все контужены. 

Нацисты заходят в соседние полосы 
инженерными группами разминирова-
ния. Их задача – закрепляться малыми 
шагами. Скорее всего, ночью снова нач-
нётся артобстрел и бой.

Выводим лю-
дей из НП в од-
ной лесополосе. 
Укрытий там не 
осталось. Вы-
жженная земля.

Бьёт гаубица 
777. Очень точ-
ное оружие. Где-
то рядом навод-
чик. Снаряд лёг 
примерно в 50 
метрах от моего 
НП. Пришлось 
уйти, ведь попадёт, мерзавец.

Мы не сдаемся, снова зашли на пози-
ции НП в полосе. Парни окапываются, 
их загоняют в полосу АГСами и сразу же 
начинают бить по полосе стволкой. Раз-
рывы жуткие. Два снаряда ударились 
прямо под блиндаж и не взорвались! 

Тут же работают и минометы. Мина 
разрывается прямо на крыше блинда-
жа. Просто огненный смерч. Увиден-
ное повергло меня в ужасную печаль, 
я уже намеревался доложить о гибели 
товарищей, но услышал по радиообме-
ну – парни живы! Просто невероятно. Я 
наблюдаю за всем в бинокль со своей 
позиции.

 19:30. Они хотят взять наши пози-
ции любой ценой. Эта ночь будет ещё 
хуже... Артиллерия, это страшно. По-
сле этого они просто пойдут брать нас 
в лоб. Жизнь не дорога, но, честно го-
воря, огорчать своей смертью никого 
из близких не хочется. Господи, спаси и 
сохрани.

Ночью снова стрелковый бой. По нам 
прямой наводкой бил танк. Неприятель 
пытался зайти малыми группами на 
оставленный НП, но был отбит и бежал. 
Обошлось. Артиллерия по нам работа-
ет кассетными боеприпасами, не пере-
ставая, уже какие сутки, не помню.

30 июня. В этот день должна была 
закончиться командировка. Думаю, что 
священник, который покидает позиции 
в самый трудный момент, – не лучший 
пример. Я бы такого позора не хотел. 
Посоветовался с комбатом, он гово-
рит: «Лучше останьтесь с ребятами». Я 
остался.

Решил побороть страх, появившийся 
после массированного артудара. Весь 
день пробыл один на НП под плотным 
огнём. Снова выявляю силы противни-
ка. Сообщаю на КП о появлении, пере-
движении, месте и характере целей, а 
координаты даёт уже комбат. Пытался 
выявить расположение вражеской ар-
тиллерии. 

Увидел танк, открыто ведущий огонь 
по нам с позиции в лесополосе, сооб-
щил на КП. Наш «Град» заставил танк 
прекратить огонь и покинуть позицию. 
Был под прямым огнем гаубицы 777, 
разрыв меньше чем в 100 метрах от 
меня, обдало волной, поймал большой 
осколок от 155-мм снаряда на излете, 
который ударился и отскочил. Страха 
больше нет, появился какой-то кураж. 
Подбадриваю бойцов, они грустят от 
усталости. 

Наконец-то сегодня с нашей стороны 
был просто чудовищный артиллерий-
ский удар. Это вселило уверенности. 
Двое мотострелков из соседнего полка 
погибли от попадания вражеского снаря-
да в блиндаж. Мы откопали их, один был 
ещё жив, но не протянул и 10 минут. На-
ших тоже накрыло, контуженные, но жи-
вые. Ушел с НП уже в полной темноте.

Снова получил удар осколком на 
излете при разрыве артиллерийско-

го снаряда, я в грудь, а находящийся в 
траншее командир роты – в плечо или 
ногу. Посмеялись. Продолжил наблюде-
ние за противником.

Сегодня, не считая перерыва, я про-
был с батальоном ровно полгода.

1 июля. В этот день не было запи-
сей, потому что этого дня не было...

2 июля. Вчера, 1 июля с 9 до 19 ча-
сов находились под непрекращающим-
ся массированным огнём противника. 
Первое сильное попадание в КП. Все 
бросились по норам. Била гаубица 777 

155 мм. Била и 
ос к ол оч ны ми , 
и кассетными 
из нескольких 
стволов. Рассто-
яние разрывов 
всего несколько 
метров. Земля 
дрожала, все 
подбрасывало и 
било об пол. 

Кассеты – это 
очень страшно. 
Ра с к а л е н н ы е 
осколки летят 

повсюду. Начал рваться наш бк, патро-
ны взрывались даже в автоматах. Дето-
нировали гранаты и мины.

 Потом осколок попал в дымшашку, 
или дымшашка прилетела, и наше убе-
жище наполнилось дымом. Бросился на-
ружу, с трудом выбрался в едком дыму 
через горящую дымовуху, налетел на 
горящий ящик с рвущимися патронами, 
от него – по засыпанной траншее, через 
огонь и разрывы на КП. КП уничтожен. 

Там спрятался вместе с солдатиком 
из бывших заключённых, который побе-
жал вслед за мной. Сидели в обнимку, 
накрывшись бронежилетами. Дыхание 
у обоих обожжённое горячим дымом, я 
нашел воду, и мы попили. Оказывается, 
он уже сутки не пил воды. 

 Успокоил его беседой. Пока беседо-
вали, возникло затишье. Прибежал «М-
р» и сказал бежать из КП, т.к. оно под 
огнём. Я перед этим тоже подумал об 
этом. Побежали по другим укрытиям.

 Подробности не помню, все в тумане, 
голова болит. Через небольшой перерыв 
– снова такой же огонь по траншеям, всё 
в огне. Смертоносные кассеты рвутся 
прямо на крыше, осколки пробивают об-
шивку на потолке и сыплются на нас. 

Через некоторое время огонь возобно-
вился и снова не прекращался несколь-
ко часов. Я молился про себя, постоянно 
читая «Отче наш», и только однажды 
прочёл тропарь преподобному Сергию. 
Стресс такой, что сосредоточиться не-
возможно. Помню, что в одно из укрытий 
набились втроём, а командир роты Нико-
лай накрывал нас собой сверху.

Многие говорят, что это рекорд – 9 
часов, и – с перерывом – ещё 7 под мас-
сированным артогнём. Даже в Мариупо-
ле такого не было. С НП в лесополосах 
наши дают стрелковый бой. Слышу, как 
бьют из ДШК, кажется, из «Фаготов», 
ПК, автоматов. Ночью слышал 30-мм 
Брэдли со стороны противника. Наша 
артиллерия молчала весь день, от этого 
было ещё страшнее.

При дневном обстреле – несколько 
раненых и один погибший. Разведчик 
с позывным «З-кий». Он лёг в «лисью 
нору», и его задавило землёй. Откопали 
сначала его СВД, потом дошли до ног, 
но обстрел не дал продолжить. Только к 
ночи вытащили его. Его командир Дима 
откапывал руками. Вечная память.

 После 10-и часового огня возникла 
пауза, я подумал: «Ну, что я за священ-
ник, который прячется», и побежал, 
обойдя всех по щелям, подбадривал: 
«Что, братцы, нюхнули американского 
пороху?! А ну, веселее! Не вешай нос!» 
– а сам жутко боялся, на самом деле. 
Нашёл комбата с офицерами, поддер-
жал словом и их.

 Но ночью при повторе налёта у меня 
началась паника, стал задыхаться, 
тряслись руки. Я вспомнил, что нужно 
глубоко дышать, ослабил бронежилет, 
и это помогло. Успокоился. Это уже не 
просто боевое крещение, а порог, за ко-
торым вечность. 

Говорю Глебу: «Брат, мы с тобой по-
бывали в аду, надеюсь, будем и в раю», 
– на что Глеб стал совершенно спокойно 
размышлять о том, как ему представля-
ется ад и рай. У него на позиции стоит 
икона св. Матроны, он спокойно произно-
сит «Матронушка с нами». Женя всегда 
молится перед ней, уходя на задачу: под-
нимаю голову и вижу, как он крестится и 
шепчет молитвы. Мужественные воины. 

Мы не спали трое суток, Дима на-
конец заснул, во сне вздрагивает при 
дальних разрывах. Пауза, он проснулся, 
побежал проведать своих подчиненных. 
В эту ночь он закрыл меня собой в укры-
тии и поймал маленький осколок в ногу.

(Окончание следует)
Иеромонах Гурий (Гусев)

Нет, не на 
ту правду, ко-
торая предпо-
лагает прожи-
вание в доме с 
прозрачными 
(нынче циф-
ровыми) сте-
нами. В своём 
доме у каждо-
го только его 
жизнь, хотя 
модно нынче и 
её выставлять 

на потеху для количества просмотров.
На правду, которую порой называ-

ют справедливостью, но она всё-таки 
именно Правда.

По правде – это когда в понима-
нии, что Отечество сейчас нуждается, 
русские люди собираются и собирают 
нужное.

Не по правде – это когда трудами 
русских людей добытые дроны кто-то 
конфискует, просто потому что может 
(да, помню, что вернули).

По правде – когда кто-то мужествен-
но сражается, а ведь за спиной семья, 
заслуживает орден, уважение окружаю-
щих и льготы от государства.

Не по правде – когда кто-то его 
складским пайком-тушёнкой кормит 
кота, потому что хочется (реальная 

история, закончилась благополучно 
после внушения кормильщику), или 

когда удерживает выплаты по ранению, 
опять же потому что самому хочется.

По правде – когда Отечество собира-
ет русских людей, оказавшихся за его 
границами волей судеб и – когда-то – 
предательством прошлых властителей.

Не по правде – когда русский чело-
век ради этого проходит семь кругов 
ада, потому что кому-то лень и вообще 
у него перерыв.

По правде – когда генерал-чеченец 
говорит русским людям: «Становитесь 
сильнее, вы именно такими нужны 
всем нам, другим народам нашего От-
ечества».

Не по правде – когда русский народ 
нуждается в защите от разнузданности 
заграничных оккупантов, не желающих 
хотя бы уважать наши обычаи и язык, 
потому что кому-то так выгодно.

По правде – чтобы каждый русский 
человек жил хорошо, но не боялся в 
одночасье пожертвовать многим, ино-
гда даже всем, ради Отечества и других 
русских людей.

Не по правде – пир во время чумы, 
потому что пирующий «никому ничего 
не должен» или просто так и не стал 
взрослым человеком, несмотря на воз-
раст, а возможность имеет.

По правде – когда музыка, литера-
тура, кино, театр возвышают в любви 
к Отечеству, друг к друг, к Богу, укре-
пляют в хранении наших идеалов и при 

О  з а п р о с е  н а  п р а в д у
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этом не впадают в дешевизну посред-
ственности.

Не по правде – когда «съедят они всё 
что угодно», потому что мнящие себя 
властителями умов шуты, скоморохи и 
раскрученные бездарности пригрелись.

По правде – любить Россию и беречь 
друг друга.

Не по правде – шпынять Россию и 
русских, притворяясь, что таким обра-
зом пытаешься «сделать её лучше и со-
творить им добро».

Правда – она великая, а потому тре-
бует усилий. Причём усилий как каж-
дого, так и всех вместе.

В этом её сложность, но и её сила.
А неправда – мелкая, и, как прави-

ло, её творит горстка людей. В этом её 
сила, но и её уязвимость.

Епископ Савва (ТУТУНОВ)
(«Русский Дом»)

КАК БЫ 
НИ СКЛА-
ДЫВАЛАСЬ 
МИРОВАЯ 
ИСТОРИЯ, 
КАК БЫ НИ 
П У Г А Л И 
П Р О И С -
ХОДЯЩИЕ 
СОБЫТИЯ, 
М О Л О -
ДЫЕ ЛЮДИ 
МЕЧТАЮТ 
О ЛЮБ-
ВИ, ВЕР-
Н О С Т И , 
К РА С О Т Е 

И ЧИСТОТЕ ЧУВСТВ. И НЕВЗИРАЯ 
НИ НА КАКИЕ ВЛИЯНИЯ ИЗВНЕ, РУС-
СКАЯ МОЛОДЕЖЬ БУДЕТ СОЗДАВАТЬ 
ТРАДИЦИОННЫЕ СЕМЬИ, РОЖАТЬ 
ДЕТЕЙ И СТРЕМИТЬСЯ К ПРОСТОМУ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОМУ СЧАСТЬЮ. 

СЕГОДНЯ МЫ БЕСЕДУЕТ С ПРО-
ТОИЕРЕЕМ АЛЕКСИЕМ ГОМОНОВЫМ, 
НАСТОЯТЕЛЕМ ХРАМА УСПЕНИЯ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ В ПУ-
ТИНКАХ, О ТОМ, КАК МОЛОДЕЖИ ИЗ-
БЕЖАТЬ ОШИБОК НА ЗАРЕ СВОЕГО 
ЖИЗНЕННОГО ПУТИ, НА ЧТО ОРИЕН-
ТИРОВАТЬСЯ ПРИ ВЫБОРЕ БУДУЩЕ-
ГО СУПРУГА, ЧТО СДЕЛАТЬ ГЛАВНЫМ 
ОРИЕНТИРОМ ДЛЯ СВОЕЙ СЕМЕЙ-
НОЙ ЖИЗНИ.

 - Отец Алексий, когда-то правед-
ный Алексий Мечёв на вопрос, в чем 
причина неудачности и кратковремен-
ности современных браков (речь шла о 
браках начала ХХ века), ответил, что 
причина заключается в том, что, «ища 
брачного сближения, люди думают 
только о себе, о своем личном счастье. 

Мужчина видит в жене только жен-
щину, доставляющую ему чувственные 
наслаждения, и весьма часто закрыва-
ет глаза на нее как на человека, друга, 
мать. Женщина тоже выходит замуж 
или по слепой страсти, которая весьма 
скоро угасает, или же по расчету. Этот 
эгоизм, проникший во все слои нашего 
общества, и служит причиной столь ча-
стых семейных драм и разводов».

Скажите, пожалуйста, чем, на Ваш 
взгляд, характеризуются семейные 
взаимоотношения начала XXI века? 
Какие основные черты присущи отно-
шениям между мужчиной и женщиной в 
наше время?

- Начало XXI века, не задумываясь, 
можно определить, как расчеловечи-
вание общества. Мужчины перестают 
быть мужчинами, женщины перестают 
быть женщинами. Это первое. 

Второе – это «разленение» (леность). 
Не только потому, что кнопки смартфо-
нов, компьютеров, гаджетов (уже само 
слово это не относит ли нас к чему-то 
гадкому?) отвлекают всех, и мужчин, и 
женщин, старых и молодых, а потому 
что люди разучились трудиться. Чело-
век может совершенно не работать и 
получать деньги: сдавая комнаты, квар-

Горением сердца управляет Господь
тиры, делать так называемые дистанци-
онные «недоработы».

Разленение это выражается и в том, 
что женщина продолжает рожать детей, 
кормить семью и мужа, который может 
изо дня в день или из года в год сидеть 
перед компьютером и искать работу в 
интернете.

Лет двадцать тому назад меня удив-
лял тот факт, что мужчина соглашается 
выполнять женскую работу, ухаживать 
за малыми детьми, поить, кормить, 
гулять, играть на гитаре, наводить по-
рядок в доме, но его совершенно не 
волнует то, что жена ходит на работу, 
зарабатывает деньги, а он, как храни-
тель домашнего очага, докладывает ей 
о состоянии домашних дел. Все поме-
нялось.

Это раньше удивляло, а теперь такое 
положение вещей сплошь и рядом. Так-
же удивляло, когда женщина при раз-
воде оставляла детей мужу, теперь это 
не редкий случай. Расчеловечивание 

общества происходит быстро, все ме-
няется стремительно.

Мультфильмы, которые смотрят со-
временные дети по телевизору и в 
интернете, на первый взгляд кажутся 
безобидными. Там присутствуют не су-
ществующие в природе пельменеобраз-
ные существа с улыбающимся ртом, на 
вид добрые. 

Ладно, если динозавры, они хотя бы 
существовали в природе, их дети при-
жимают к груди и постепенно душа гру-
беет, становится зубастой, как любимый 
динозавр, которым заменили зайчиков, 
мишек. Наши дети играют не в папу и 
маму, а в пришельцев и в звездные во-
йны. 

Происходит заселение ума, душ 
человеческих, несуществующими об-
разами, несуществующими жильцами 
нашей вселенной через придуманную 
вселенную. 

А здесь всеми этими синими суще-
ствами, великанами или маленькими 
(даже не гномиками, гномики хоть на че-
ловечков похожи) сущностями размыва-
ется человеческая среда с ее реальной 
жизнью и заменяется искусственной, 
придуманной фантастами, как их рань-
ше называли, а теперь владельцами 
душ, детских и взрослых.

Сейчас очень уместен призыв к чело-
веческому обществу вернуться назад к 
человеческому естеству, к природе. Лет 
на пятнадцать, двадцать раньше, ког-
да разговор касался нравственных по-
нятий (делай добро, отвратись от зла), 
люди сразу спрашивали, а что они за 
это будут иметь? А сейчас посмотрят, 
подумают, интересно им это или нет. 

И чаще всего вопросы, касающи-
еся нравственности, порядочности, 
которые еще недавно были нормой 
человеческого общества, оказыва-
ются совершенно не интересными. 
Человек скажет: «А у меня другая точ-
ка зрения на все, о чем вы говорите». А 
разговор идет о том, что надо работать, 
надо служить, надо терпеть, жертвенно 
любить, страдать. Все это даже не то 
что «пробуксовывает» в современных 
условиях, а тонет в каком-то болоте.

- Как же из всего этого выходить?
- И выход из всего этого – потрясе-

ния. Сильным потрясением был ковид, 
росли кладбища. Одни умирали, другие 
оставались жить. Множественные по-
следствия ковида – ослабление памяти, 
сердечно-сосудистые осложнения – пу-
гали людей. 

Военная операция на Украине, угро-
за мирового сообщества, пытаю-
щегося блокировать православную 
Россию – все это способно встрях-

нуть нас и заставить искать выход из по-
гружения в трясину.

 - Отец Алексий, да, Россия будет ис-
кать пути выхода из этого состояния, 
скажите, а как обстоит дело с другими 
людьми планеты. Что будет с ними?

- Они как двигались, создавая еди-
ный лагерь с его так называемыми 
«общечеловеческими ценностями», так 
и будут двигаться. И мы им как кость в 
горле, как помеха на пути создания еди-
ного миропорядка.

 - Но ведь там тоже есть люди, ве-
рующие в Бога, желающие жить в си-
стеме традиционных христианских 
ценностей. Как же им быть?

- Они выбирают места. Одна моя 
знакомая, увидев, что происходит в 
Европе, переехала в США, причем не 
в сумасшедшие северные штаты, а по-
дальше от них, в южные. Но когда она 
увидела, что и там в школе подстере-
гает опасность в виде извращенного 
общения между детьми, когда мальчики 
не просто дружат, а доходят до мерзо-
стей, которые не позволяют себе даже 
животные, она воскликнула, куда же те-
перь бежать?

 - Только в Россию?
- В Россию. У нас никогда не будет 

женского священства, никогда не будет 
легализации смены пола, никогда не 
будет однополых браков и узаконенных 
смертельных уколов – эвтаназии. Наше 
Православие – истинное Православие – 
этого не позволит.

 - Еще вопрос о нашей Церкви. Мы 
сможем защитить нашу Церковь от 
еретических влияний, от размывания 
апостольского духа различными ино-
родными влияниями?

- Мы должны осилить это, и надеж-
да наша в том, что восстанавливается 
иерархия земной Церкви. При Петре 
I был совершен переворот – устране-
ние патриаршества. Допетровская Русь 
была крепким спаянным содружеством, 
в основе которого было христианство 
и весь народ, который не разделялся 
на верующих и неверующих, это были 
сильно верующие, глубоко верующие и 
маловерующие. 

А потом, когда Патриарх оказался 
замененным коллегией синодальной 
комиссии, тогда и рухнула иерархия 
земной Церкви и началось размыва-
ние. А дальше была оставлена Иисусо-
ва молитва, умное делание, началось 
обмирщвление обычаями, взятыми 
со времен Петра, а потом устранение 
Царя, дальше началось: «Разделяй и 
властвуй!»

И вот в самые трудные годы, в 1917 
году, появился Патриарх-мученик, свя-
титель Тихон. И сейчас, конечно, все ча-
яния направлены на Православие.

В условиях военной и экономической 
блокады мы объединяемся даже с му-
сульманами. Они чувствуют угрозу, на-
висшую над миром и над всем челове-
чеством. Спасение только в России. И 
здесь только и будет и правда, и свет, и 
все, необходимое для жизни человека: 
летом – лето, зимой – зима, урожаи. 

- И традиционные семьи… Батюш-
ка, в наше время нет традиции выда-
вать девушек замуж и искать невест 
сыновьям. Уже давно принято счи-
тать, что и девушка, и юноша должны 
сами найти себе спутника жизни. И ча-
сто бывает, что молодые люди ищут, 
но найти не могут, при этом получая 
ненужный и часто вредный опыт, при-
водящий к разочарованию. Как же все-
таки найти заветную вторую поло-
винку и не ошибиться в выборе?

- Девушек выдавали замуж родите-
ли, свахи, и это принималось народом, 
хотя и были грустные песни девушек, 
прощающихся с подружками, и такая 
красивая, но вместе с тем печальная 
традиция обряженья невест, глубокая 
по своим корням. В основе было Право-
славие. 

Воля родителей – это воля Бога. Ни-
кто не обсуждал, согласиться с родите-

лями или не согласиться. Не согла-
ситься было невозможно. Вот тебе, 

дочка, приданое и вот тебе супруг. Он 
тоже впервые видел ее, и он тоже со-
глашался. Через короткое время было 
венчание. Живите. Мир вам да любовь.

И жили, и так доверяли воле роди-
телей, выбору их, что заканчивались 
печальные песни, начиналась жизнь с 
пополнением семьи. Семья станови-
лась полновесной. Всегда рождаемость 
превышала смертность, как ни старал-
ся враг, села и города наполнялись 
бойким, веселым народом: там были 
изобретатели, воины, кузнецы, пахари. 
Вера в Бога делала свое дело.

Еще совсем недавно, на моей памя-
ти, воля родителей ставила непослуш-
ника в угол, его там не привязывали, не 
приковывали, ему ничем не грозили, и 
он не выходил, привязанный невидимы-
ми веревками. Он мог сопротивляться, 
ковырять штукатурку, выщипывать нити 
из ковра, но выходил из угла, только ког-
да ему разрешали. 

У нас и в школе так было в шести-
десятых годах. Распоясаются десяти-
классники, им говорят: «Так, Игорь, вы-
ходи из-за парты и становись в дальний 
угол. А ты, Лариса, болтающая с Игорем 
без конца, становись в другой угол». И 
они стояли, и не выходили, пока не раз-
решат. Подчинение иерархии, сохра-
нившееся еще со времен православной 
России, действовало безукоризненно и 
в наше время. 

Теперь попробуй в угол поставь про-
казника: «Чего? – скажет. – Я сейчас 
пойду и заявлю в органы ювенальной 
юстиции». Или пошлет куда подальше. 
Теперь многое не работает. 

А как следствие неподчиненности 
воле родителей, неприятия их выбора, 
их мнения, их правил жизни – это жизнь 
молодых «на ощупь». Выбирают, оши-
баются, особенно неверующие моло-
дые люди, и потом расхлебывают свои 
ошибки с запозданием. 

Отнятие Бога от людей дальше ведет 
к распаду общества. Христианство – это 
душа российского народа. Отними душу 
– и труп. Ему не больно и не жалко. По-
лучается разброд и шатание в народе. 
Все деформируется и скатывается: се-
мьи, общественные организации, уч-
реждения. 

Ведь в таком обществе, чтобы что-то 
сделать, надо заполнить безчисленное 
множество бумажек, на всякий случай, 
потому что не знают, что такое совесть. 
Плакаты висят: «Расскажите своим де-
тям, что такое совесть».

А совесть – это голос Бога. Бога от-
няли, совесть перестали слушать, а там 
уже другие голоса звучат, потусторон-
ние, ведь совесть сожженная. Все боль-
ше и больше людей без Бога, без царя 
в голове, без следования за голосом со-
вести, с нарушенной психикой.

Когда молодые сами себе ищут вто-
рую половинку, поверхностно судят, 
ошибаются в оценке людей, выбирают 
торопясь, потерпеть уже не могут, ведь 
терпению учит Бог, силы терпеть тоже 
дает Бог, как и способность терпеть и 
трудиться.

Чем характерны люди XXI века? Тем, 
что они желают меньше трудиться. Это 
не является потребностью современно-
го человека. Даже те, которые приобре-
тают загородные участки, не хотят, как 
было раньше, копать, сажать, обраба-
тывать свою землю. 

Зачем? Все это мы купим в магазине, 
а здесь засеем газон для игр и развле-
чений. Трудиться отвыкли. А отсутствие 
труда сказывается на семейных отно-
шениях.

Семейная жизнь – это труд, труд и 
труд. Над собой, ради ближних, это на-
зывается жертвенной любовью. Жерт-
вовать приходится своими силами, 
даже здоровьем. 

Допустим, очень хочется спать, а 
нужно решить какую-то проблему с на-
строением жены. Она не спит. Она не 
спокойна. Для того, чтобы решить ее 
проблему, нужно сократить себе сон.

В браке приходится жертвовать со-
бой, даже своим сном (а сон – это здо-
ровье и многое другое), только чтобы 
успокоить свою половинку, жену, чего 
бы тебе это ни стоило, сколько бы тебе 
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ни осталось спать. 

Труд, терпение, возврат к Правосла-
вию дадут и силы, и понимание, и по-
требность. Труд – это потребность. Не 
может быть счастлив человек, который 
не привык трудиться, потому что в жерт-
венном труде человек становится счаст-
ливым, даже если он пока еще одинок.

 - Да, это так. На днях мне по делу 
в будний день довелось попасть на 
Патриаршие пруды. Удивила картина: 
ряд дорогих кафе и ресторанов был 
полон молодыми людьми. Они сидели, 
болтали, глазели на прохожих, никуда 
не торопились… Создалось очень 
странное впечатление. Молодые, 
крепкие здоровые люди ничем не 
заняты в разгар рабочего дня. А ведь 
им бы трудиться, что-то создавать, 
свершать, формировать свою душу 
и дух. Служить, в конце концов. 
Наверное, действительно нужны 
потрясения, чтобы люди начали жить 
духом.

- И посылаются потрясения. Вначале 
пандемия. Первая, жесткая волна 
всех посадила по домам. Это было 
невыносимо для большинства семей. 

В Китае многие побежали разводиться 
после снятия самоизоляции. У нас 
тоже многие вздохнули, что можно 
освободиться от тяжелого состояния 
единения с семьей. 

Пандемия показала, что у нас нет 
настоящих семей. Когда тебе в семье 
душно, тесно, неприятно, утомительно, 
как в тюрьме, значит, это были не 

семейные, не любовные отношения. 
А потом другая ситуация – угроза 

войны, угроза прежнему спокойному 
укладу жизни. И часть поверху 
плавающих людей сразу смыло за 
границу, они добровольно, с гиканьем 
убежали: «Посмотрим, как вы без нас 
проживете». Проживем.

Часть нашего населения обезпокоена 
тем, что придется воевать, жертвовать 
собой. Смотришь военные фильмы и 
видишь, что молодежь тогда рвалась на 
фронт, ребята специально прибавляли 
себе годы. 

Сейчас, кстати, тоже есть мальчишки, 
имеющие потребность в напряжении 
жизни, жертвенности, подвиге. Жажда 
подвига в крови у всех, живых душой. 
Говорят, что такие люди с молодыми 
душами. 

Один наш прихожанин, уже пожилой, 
очень страдал в городе и стал просить 
меня благословить его в ополченцы. 
Я ему говорю: «Да ты стар уже». А он 
говорит: «Да, я хоть снаряды подносить 
буду». «Ну, ладно, иди, – говорю, – в 
военкомате сами решат». Так его взяли 
с удовольствием! Он там теперь весь 
увешанный оружием воюет, просит 
наших молитв. Он делает дело, которое 
его встряхнуло!

Сейчас Господь приступил к 
решительным мерам, но оглядываясь 
назад, видишь, что, пожалуй, мы 
первое поколение, не знающее войны. 
Всегда были войны. И великая Россия 
то с одними, то с другими всегда 
воевала. 

        (Окончание следует)

(Окончание. Начало в предыдущем 
номере) 

ПО НАСТАВЛЕНИЯМ ПРЕПОДОБНОГО 
ПОРФИРИЯ КАВСОКАЛИВИТА

Иногда, не задумываясь, мы совету-
ем людям жениться, но на самом деле 
это непросто – жениться и иметь семью

Готов ли ты к этому? Есть ли у тебя 
необходимые знания?

«Знаете, почему они становятся пре-
ступниками? – продолжает старец. – 
Потому что деньги оказываются в руках 
у развращенных людей».

Кто-то говорит: «Я весь день работаю 
для своих детей». А чем он занимает-
ся на самом деле? Копит состояние, 
чтобы потом им пользовались дети: 
деньги, дома, машины, заводы и т. п. 
Он говорит, что работает ради своего 
ребенка.

На самом же деле он работает на 
свои страсти: сребролюбие, тщес-
лавие и сластолюбие. 

Передавая свои деньги детям – не 
знающим Закона Божия, безнрав-
ственным, не умеющим употребить их 
на добро, в благих целях, – он причи-
няет вред не только им самим, но так-
же и другим людям, которые действи-
тельно нуждаются в средствах.

«Потому что первые подкупают по-
следних и пользуются ими как марио-
нетками – где им угодно, когда им угод-
но и для чего им угодно, но всегда с пло-
хими намерениями. 

Развращенный богач подкупает бед-
няков, не имеющих нравственных ори-
ентиров и сил для сопротивления, под-
чиняет их себе и поступает несправед-
ливо – как по отношению к ним, так и по 
отношению к самому себе. Все эти яв-
ления негативно отражаются на жизни 
нашего общества, и мы не наблюдаем 
никаких перемен.

Разве вы не слышали, что деньги 
портят человека? Если ребёнок живет 
неправильно, если у него нет верной 
цели, то, давая ему деньги, вы даете 
ему средство убить себя. Вы даете 
ему ружьё, чтобы он застрелился. 

Потому что он не знает, как правиль-
но ими воспользоваться. Разве вы не 
знаете, что деньги – это дар Божий, 
и нужно использовать его так, как 
хочет Бог, а не для удовлетворения 
ваших страстей?

 Самым наглядным примером пагуб-
ного влияния денег на человеческую со-
весть… является предательство Иуды. 

Ведь ради денег Иуда предал Господа 
нашего Иисуса Христа. За 30 сребре-
ников. Разве этого недостаточно, чтобы 
убедить вас в разрушительной силе де-
нег, когда ими пользуются люди, у кото-
рых нет Бога в душе? 

Как вы думаете, кого выращивают те, 
кто не заботится о христианском вос-
питании своих детей? Они выращивают 
настоящих иуд. Горе им! Ведь они копят 
сокровища здесь, на земле, и безраз-
личны к Царству Небесному».

У нас есть обычай дарить новорож-
денному что-нибудь из золота. Когда 
ребенка выписывают из роддома, тети 
и дяди приходят в гости к его родным, 

чтобы «позолотить ему ручку». Первые 
беседы, которые слышит дитя, – о 
золоте, а не о Христе. Некоторые ду-
мают, что ребёнок ещё ничего не пони-
мает. Но все эти разговоры запечатле-
ваются в его душе. 

Почему вы это делаете? Так и дитя 
начинает любить золото «с младых 
ногтей». Разве Христос заповедал нам 
любить богатство? Нет. Он говорит, что 
оно заслуживает презрения. Видите, как 
неправильно мы поступаем. 

Вы можете возразить, что это тради-
ция, но это плохая традиция. Не всякая 
традиция приемлема для нас. А это – 
худшая из традиций. И всё это, конеч-
но же, начинается с родителей и других 
людей, питающих любовь к золоту, а не 
ко Христу. 

Вместо того чтобы показать ребён-
ку икону Христа, они показывают ему 
золотую монету, чтобы он возлюбил 
золото. Вот так мы портим ребенка с 
самого момента его рождения.

«То имущество, которое они копят, не 
будет им в радость, а их избалованные 
дети не смогут сохранить его, потому 
что не имеют нравственных ценностей. 
Знаете, почему? Потому что их родите-
ли заразились смертельной болезнью 
под названием сребролюбие, и они ум-
рут с нею вместе, у неё в объятиях. 

Все другие блага, которые дал чело-
веку Бог, оставляют их равнодушными, 
поэтому они уйдут в мир иной, остава-
ясь неспособными насладиться ими. 
Сребролюбец всегда несчастен. Ничто 
духовное его не радует. А его избало-
ванные, испорченные дети не смогут 
сохранить его имущество. Сохранить – 
труднее, чем приобрести…».

«Воспитание совершается не так, как 
нам ‟придёт в голову”. Есть определён-
ные правила, определённый порядок, 
который нужно соблюдать, чтобы пра-
вильно воспитать ребёнка. И совсем не 
так, как учат современная педагогика 
и психология, которые часто противо-

речат богодухновенному учению от-
цов Церкви и Священному Писанию. 
И, что еще важнее, это происходит не 
тогда, когда мы этого хотим».

Каждый метод воспитания должен 
применяться в определенном возрас-
те.

«Время и способ воспитания долж-
ны соответствовать друг другу. Необ-
ходимо знать, как именно вы будете 
воспитывать ребёнка в определённом 
возрасте. Отправная точка воспита-
ния совпадает со временем зачатия 

ребенка. 
Обратите внимание: зачатия, а не 

рождения. На момент зачатия у плода 
есть душа. У него есть сердце. Может 
быть, его мозг, его разум ещё не развит, 
но у него есть сердце, есть душа. И он 
может чувствовать и переживать то, что 
переживает его мать».

Мать, живущая во грехах, передает 
их своему ребёнку.

«Воспитание продолжается на про-
тяжении всего периода чревоношения. 
После рождения ребёнка оно становит-
ся всё более и более интенсивным и 
продолжается до его совершеннолетия. 
То, что я вам говорю, есть основа основ.

Вот почему я хочу, чтобы вы обрати-
ли самое пристальное внимание на то, 
что забота родителей о ребёнке начина-
ется в то время, когда он находится во 
утробе своей матери. Вы спросите:

 ‟Что мы можем сделать для ещё не-
родившегося ребёнка, который ещё на-
ходится во чреве?” Мой ответ: ‟Мы сами 
– ничего. Но Тот, Кто дал ему зачатие, 
то есть Бог, может все. Разве есть чудо 
большее, чем зачатие? Нет, конечно. 
Вот почему мы должны обратиться с 
молитвой к Богу и просить Его помочь 
нам хорошо заботиться о теле и о душе 
нашего ребенка ещё во время беремен-
ности. 

Родители должны молиться, чтобы 
Бог сподобил их правильно воспитать 
детей. И Он пошлёт благодать Святаго 
Духа, покрывающую и детей, и родите-
лей.

Но наши молитвы на этом не закан-
чиваются. Напротив, после рождения, 
по мере возрастания ребенка, мы долж-
ны молиться больше. Таким образом 
мы показываем, что действительно 
доверяем Богу и Ему Одному вверяем 
правильное воспитание своего ребенка.

А когда наш ребенок находится 
под прямым и постоянным надзором 
и защитой Божией, мы можем быть 
уверены, что он не собьется с пути. 

К сожалению, родители занимаются 
своим бизнесом и своей карьерой – и 
матери тоже, следуя негативному влия-
нию феминизма – и забывают, что у них 
есть дети, и что главная миссия родите-
лей – растить своих детей и заботиться 
об их христианском, православном вос-
питании.

Святитель Иоанн Златоуст учит, что 
ты достойно несёшь звание отца или 
матери, если живёшь духовной жизнью 
и помогаешь своему ребёнку обновлять 
благодать Крещения в таинствах, каять-
ся во грехах и спасаться. 

Как правило, родители поступают на-
оборот и делают все возможное, чтобы 
благодать Крещения была в ребёнке 
бездейственной. Сразу же после та-
инства они идут вместе с ребёнком в 
ресторан, где после стола начинаются 

пляски. И так начинается их ‟антиду-
ховная деятельность”».

«Родителями становятся не тогда, 
когда рождается ребёнок. Настоящими 
отцом и матерью вы становитесь, когда 
помогаете ребёнку возродиться духов-
но. И тогда все проблемы в его жизни 
будут решаться правильным образом».

Некоторые непрестанно пекутся о 
том, чтобы «хорошо устроить ребёнка в 
жизни». Что при этом имеется в виду? 
Вы хотите его женить? А потом увидеть 
в разводе? Чтобы он 2–3 раза вступил 
в брак и одновременно заводил романы 
на стороне? Как это и происходит сегод-
ня, к сожалению… Это и есть «хорошо 
устроить в жизни»? 

Наладить жизнь вашего ребенка – 
это значит направить его к Небесному. 
Создать ему все необходимые усло-
вия, чтобы он попал в Рай – вот какое 
«устройство» необходимо. Вы должны 
учить его регулярно исповедовать-
ся, ходить в церковь, причащаться, 
расти духовно, воздерживаться от 
зла, молиться, изучать Священное 
Писание. Если вы сами всего этого не 
делаете, как вы можете научить этому 
ребенка?

 Преподобный Порфирий говорил:
«Особенно помогает воспитанию 

и спасению ребёнка личный пример 
его родителей – то, как они ведут себя 
дома. Они должны полностью доверить 
свою жизнь любви Божией».

Что он имеет в виду? Родители долж-
ны любить Бога и доверять Тому, Кто 
их любит. Почему в наше время многие 
люди испытывают безпокойство, осо-
бенно матери? Потому что они не до-
веряются Богу. Они надеются лишь на 
свои силы, на себя. И это передается их 
детям. 

Пророк Иеремия говорит, что всякий 
человек, надеющийся не на Господа, а 
на себя самого, будет проклят. Это на-
писано ещё в Ветхом Завете:

«Проклят человек, который надеется 
на человека и плоть делает своею опо-
рою, и которого сердце удаляется от Го-
спода» (Иер. 17, 5).

И когда люди говорят своим детям: 
«Ты можешь сделать это своими сила-
ми, ты самый лучший, ты бог», – что они 
делают с ребенком? Они его разруша-
ют, заставляют его поверить, что он 
бог, и подвергают его проклятию. Что 
обозначает «проклятый»? Отделённый 
от Бога.

Архимандрит Савва Святогорец
Православие.ру

О  С Е М Ь Е  И  В О С П И ТА Н И И  Д Е Т Е Й

Мужское самокритичное
Шутя про женский разговор, 
Порой смеёмся без причины. 
«Опять о тряпках говорят…» 
Так тряпки это мы – мужчины! 
Да. Раз живём не по-мужски. 
Кривя душой и нежа тело. 
Бежим от трудностей в кусты. 
И безпринципны, и несмелы. 
 
Кто лодыри, кто алкаши, 
Есть дезертиры с поля брани. 
Ещё в России стал мужик, 
Героем гаджетных страданий. 
За мониторами сидим, 
И тычем пальцем в «клаву» в метко. 
Но в комментариях порой 
Смешны, как попугаи в клетке. 
 
Спускаем жизнь свою в клозет, 
Пока растим пивной животик. 
Вот так же лёжа на боку, 
Урчит кастрированный котик. 
И как, вот этот самый, кот, 
Мы ни за что не отвечаем. 
На жён свалили все дела, 
Лишь быть обласканными, чаем. 
 
А после, женщин - на аборт, 
Мелка душа и хлипки плечи. 
Раз говорим: «Решай сама…» 
Надёжный тыл не обезпечив. 
Один ребёнок на семью. 
Не раньше – семеро по лавкам. 
И самый сильный из мужчин, 
Порой - священник в камилавке. 
 
Пьём не стесняясь, до «свиньи». 
Пол жизни проводя с похмелья. 

(Окончание на 6-й стр.)
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Чтоб ничего не замечать, 
Всё ищем повод для веселья. 
Как страус голову в песок, 
А безответственность - причина. 
И после нас… Да хоть потоп. 
Не воспитать ни дочь, ни сына. 
 
Не поздно что-то изменить. 
В себя взгляни дружище строго. 
Когда-то спросятся долги, 
При подведении итогов. 
Я грустный преподнёс расклад, 
Простите, «на* сердце кручина». 
Хрупка семья, больна страна, 
И виноват во всём мужчина.
                           Сергей Дарьичев, РНЛ

(Окончание. Начало на 5-й стр.)

Интерес к личности о. Тихона 
(1884−1968) особенно возрос в связи 
с канонизацией св. преп. Паисия Свя-
тогорца (Езнепидиса) (1924 — 1994). 
На Святой Горе тогда многие задали 
себе вопрос: «Если такова отрасль, 
то каков же корень? На этот вопрос 
отвечает сборник «Афонский старец 
Тихон, духовник преподобного Паисия 
Святогорца», который подготовил и со-
ставил иеромонах Серафим (Захаров) 
и в который вошло всё, что на сегод-
няшний день известно о жизни русского 
подвижника. 

В начале января этого года моя жена 
попросила меня купить настольный 
календарь с поучениями и святцами 
на каждый день года. В Издательском 
Совете Русской Православной Церк-
ви на Погодинской улице мне попал-
ся на глаза православный календарь 
на 2023 год «Свет миру — Преподобные 
Паисий Святогорец и Порфирий Кавсо-
калевит», и я, не долго думая, его при-
обрёл. 

Жене он показался несколько «за-
умным», и таким образом он вернулся 
на мой книжный стол. Не могу сказать, 
что я ежедневно его изучал, хотя и про-
листывал от случая к случаю, неизменно 
находя для себя поучительные истории 
и интересные наблюдения обоих свя-
тых старцев. И вот однажды в середине 
лета мне попался отрывок из жития св. 
Паисия, который особенно привлёк моё 
внимание. Приведу его ниже целиком:

«Старец уже давно хотел отправить-
ся в Капсалу. Однако какой-то простой 
монах посоветовал ему не ходить туда, 
а лучше пойти в скит Честного Предтечи 
Иверийского, где он мог бы найти калиб-
ку за 500 драхм. Так о. Паисий устраи-
вается в Иверийском скиту в калибке 
святых Архангелов. Согласно записям 
Иверийской обители он поступил в скит 
12 мая 1964 года. Немного позже иеро-
монахи Василий и Григорий присоедини-
лись к старцу и стали его учениками. 

В этот период старец имеет обще-
ние с подвижником о. Тихоном, который 
жил в Ставроникитской келье Честно-
го Креста, находившейся на вершине 
Капсалы, выше Калиагары (пустынное 
место на Горе Афон между монастыря-
ми Иверон и Ставроникита, но вдалеке 
от моря — прим. автора).

Старец знал его ещё с той поры, ког-
да о. Тихон обходил монастыри и, есте-
ственно, был в обители Эсфигмен. 11 ян-
варя 1966 г. о. Тихон постриг о. Паисия 
в великую схиму. Чин пострижения был 
совершен в келие Честного Креста…

В 1968 г. иеромонахи Василий и Гри-
горий решили принять на себя управле-
ние Ставроникитским монастырем, ко-
торый был на грани упразднения из-за 
недостаточного числа монахов. После 
необходимых формальностей с Прота-
том о. Василий (Гонтикакис) становится 
игуменом. Чтобы их усилия увенчались 
успехом, иеромонахи пригласили стар-
ца, который покинул пустыню и пришёл 
в монастырь, где принял на себя обя-
занности настоятеля. Точная дата его 
прибытия -12 августа 1968 года. Он тру-
дился вместе с другими, поварничал 
и заботился о переустройстве обители. 

Вместе с тем он посещал о. Тихона, 
своего старца, который доживал по-
следние дни. После кончины о. Тихона, 
последовавшей 10 сентября 1968 г. о. 
Паисий удалился в келию Честного Кре-
ста, согласно желанию своего старца. 
Итак, 2 марта 1969 г. он обосновался 

в этой пустынной келие, сохраняя вме-
сте с тем общение со Ставроникитской 
обителью.

Келейка, в которой жил старец, была 
крайне убогой. Знавший его иеромонах 
так описывает её: «Она была ничем 
не украшена и в высшей степени аске-
тична. Маленького размера, со встроен-
ной печкой, которая постоянно топилась, 
т.к. старец очень страдал 
от холода. На стене были 
иконки и, обыкновенно, 
горели лампадки. В од-
ном углу маленькая кро-
вать — деревянная, по-
хожая на гроб — множе-
ство икон и над кроватью 
русское схимническое 
облачение. На другой 
стороне стояла табуре-
точка, на которой старец 
сидел и молился…

 Старец не пользовал-
ся умывальником и вооб-
ще не имел кухонной по-
суды. Он (подобно отцу 
Тихону — прим. автора) 
варил в какой-то банке 
обычно рис, чечевицу, 
другое, что оказывалось 
под рукой. Когда я был 
у него, он каждые два дня говорил, что-
бы пошёл в какую-нибудь обитель по-
есть, т.к. сам он не имел ничего, кроме 
сухарей, чая и овощей. Это был без-
плотный, настоящий Ангел и небесный 
человек».

Поскольку о. Паисий постоянно по-
сещал и ухаживал за о. Тихоном в по-
следние его земные дни, келия Чест-
ного креста отошла по афонской тра-
диции (по наследству) старцу Паисию. 
Соответственно вся обстановка, иконы, 
облачения, да и образ мыслей, манера 
служения и поведения перешли от стар-
ца Тихона св. Паисию. В приведённом 
выше отрывке ученика св. Паисия свя-
щенника Дионисия Тациса также важ-
ны чёткие даты, которые он приводит 
в своих воспоминаниях. Именно по ним 
я вспомнил и дату кончины о. Тихона.

Приведем ещё несколько воспомина-
ний об о. Тихоне:

«Старец настойчиво избегал осуж-
дения. Когда он посылал своих мона-
хов в Кариес (административный центр 
Горы Афон — прим. автора), то шёл 
вместе с ними около километра. По до-
роге они проходили мимо каливы одного 
русского иеромонаха, довольно упитан-
ного. Чтобы послушники его не осужда-
ли, старец отечески советовал им: «Ког-
да вы встретите батюшку Е., говорите: 
«Да, это ведь святой человек! Да будет 
с нами его благословение, и целуйте 
ему руку».

Когда о. Тихон жил один, то в числе 
прочих приглашал петь на Литургию 
старца Геронтия. В благодарность по-
сле каждой службы он давал о. Герон-
тию 10 драхм, а в те времена даже 
священнику в благодарность за совер-
шение Божественной Литургии давали 
5 драхм. Однажды о. Геронтий увидел 
старца Тихона парящим над землёй. 
«Большего святого я не видел на всей 
Афонской Горе», — признавался позд-
нее старец Геронтий.

 Отец Тихон очень любил читать ду-
ховные книги, посвящал чтению около 
двух-трёх часов в день, и это духов-
ное занятие его чрезвычайно услажда-
ло. Он говорил: «Какой же авва Исаак 
(Сирин — прим. автора) сладкий!» Не-
сколько раз за свою жизнь старец пол-
ностью прочёл полное собрание творе-
ний св. Иоанна Златоуста. Отец Тихон 
очень дружил и много общался с препо-
добным Силуаном Афонским, который 
после своей кончины явился о. Тихону, 
и они беседовали.

Один старец из Кариес свидетель-
ствует: «Отец Тихон был человеком 
очень простым, он жил в собственном 
мире. Он был необыкновенным понуди-
телем себя и, несмотря на то, что силь-
но постился, имел очень крепкое телос-
ложение. Когда старец заходил в нашу 
келию и садился с нами за трапезу, 
то ел только пару ложек — для бла-

гословения. Сейчас таких, как он, уже 
нет — даже не ищите».

Однажды о. Тихон принял к себе в по-
слушники двух молодых монахов. Эти 
монахи прожили с ним около восьми 
месяцев, стараясь следовать его уста-
ву. Отец Тихон говорил им: «Здесь в пу-
стыне, куда мы пришли, будем славос-
ловить Бога, а не есть и спать подобно 

животным». В будни они 
вкушали один раз в день 
пищу, приготовленную 
без растительного мас-
ла, а в субботу и воскре-
сение о. Тихон добавлял 
три столовые ложки мас-
ла на кастрюлю.

Однажды о. Тихон по-
просил своих монахов 
не совершать обретение 
его мощей после кончи-
ны. Один из его послуш-
ников, услышав это, по-
думал: «А я всё равно 
подниму его останки 
и потом скажу ему: „про-
сти и благослови“. Отец 
Тихон прочитал его по-
мысел и внимательно 
посмотрев на него, ска-
зал вслух: „нет, на это 

благословения нет“. Поэтому до сего 
дня честные мощи о. Тихона находятся 
в могиле близ его каливы, ожидая все-
общего воскресения».

Рассказ о кончине о. Тихона приве-
дём прямо из Жития преподобного Па-
исия Святогорца:

«Первые десять дней сентября о. 
Паисий прожил не в монастыре, а в ке-
лии Честного Креста, которая отстояла 
от обители на расстоянии двадцати ми-
нут пешего пути. Там он ухаживал за ба-
тюшкой Тихоном, который с середины 
августа болел, не вставал с кровати 
и совсем ничего не ел, только пил не-
много воды. 

Старец Тихон не хотел, чтобы рядом 
с ним кто-то был: он боялся, что по-
сторонний помощник будет мешать его 
непрестанной молитве. Однако поняв, 
что приближается последний день его 
жизни, старец согласился, чтобы рядом 
с ним постоянно был о. Паисий.

Накануне своей кончины 9 сентября, 
старец Тихон сказал о. Паисию: «Завтра 
я умру. Прошу тебя, не спи в эту ночь, 

чтобы я тебя благословил».
После этого старец положил свои ос-

вящённые руки на голову о. Паисия и, 
несмотря на то, что силы его уже поки-
дали, держал их так три часа. Он благо-
словлял о. Паисия и со слезами цело-
вал его.

 «Сладкий ты мой, Паисий!, - повто-
рял он. - Мы с тобой будем иметь во веки 
веков драгоценную любовь. Я теперь 
буду служить Литургии в раю. А ты от-
сюда молись. Я буду каждый год при-
ходить и тебя навещать. Если ты оста-
нешься жить в этой келии, я буду очень 
рад. Но пусть, сынок, всё будет так, как 
хочет Сам Господь».

10 сентября батюшка Тихон скончал-
ся. На следующий день он был похоро-
нен в могиле, которую сам давно выко-
пал во дворе своей келии».

Эту небольшую заметку об отце Ти-
хоне я начал писать 9 сентября с.г., 
в субботу, а заканчивал уже на следую-
щий день в воскресение, как бы пере-
живая вместе со старцами эти святые 
мгновения. На Литургии сегодня в алта-
ре во время проскомидии, мне не хва-
тило дерзости попросить священника 
вынуть частицу об упокоении отца Ти-
хона, так как я давно для себя решил, 
что он святой. 

Мне только не понятно, почему 
до сих пор это не осознаёт наше свя-
щенноначалие. Разве нам в эту тяжё-
лую для всех пору не нужны Небесные 
защитники и помощники?

Отец Тихон родился в русской дерев-
не Новая Михайловка в 1884 году. Боль-
шую часть жизни он провёл на Афоне, 
а потому именно Константинопольский 
Патриархат обязан заниматься его про-
славлением. Однако сейчас Фанар фак-
тически уклонился в раскол, а потому 
логичнее было бы, чтобы вопрос о ка-
нонизации старца Тихона (Голенкова) 
рассматривался в Русской Православ-
ной Церкви.

Справедливости ради надо сказать, 
что о возможном прославлении отца 
Тихона говорили председатель Си-
нодальной комиссии по канонизации 
святых Русской Православной Церкви 
епископ Троицкий Панкратий и глава 
Мордовской митрополии митрополит 
Саранский Зиновий в ходе заседаний 
Рождественских чтений в 2015 году. 
Однако, с тех пор никакой информации 
по этому вопросу я, к сожалению, боль-
ше не встречал.

Александр Алекаев, Русская линия

Афонский старец Тихон Русский

История из жизни
Есть что-то сокровенно-интимное в 

том, что мы расскажем сейчас. Кто-то 
не поймет, а кто-то поймет превратно. 
Но ради тех, кто все же поймет, мы по-
делимся историей одной нашей знако-
мой.

В прошлом она – медсестра. С две-
надцати лет вместе с мамой окормля-
лась у отца Иоанна (Маслова). Именно 
он, мудрый и духовно чуткий пастырь, 
направил ее на медицинскую стезю. 
Она трудилась в отделении для недо-
ношенных малышей.

Их было там три медсестры и еще 
одна санитарка, которые веровали в 
Бога и ходили в церковь. Детки посту-
пали совсем маленькие. Часто весом 
меньше килограмма. Помнит, были 
даже 750 грамм.

Так вот, приоткроем тайну: отец Ио-
анн благословлял нашу медсестру в 
случае смертельной опасности кре-
стить малышей. Благословлял также 
отец Наум, у которого окормлялась дру-
гая медсестра. 

Третья медсестра поначалу тоже кре-
стила, а потом перестала. Сказала, что 
всякий раз после этого наступают у нее 
какие-то страшные искушения, и она 
больше не может.

Наша знакомая крестила мальчиков 
всегда с именем Сергея – в честь препо-
добного Сергия Радонежского (святого, 
которого она безпредельно любила). 

А девочек – с именем Мария, как она 
сама считала, в честь Божией Мате-
ри – Небесной Мамы всех стражду-

щих. И хотя, как мы знаем, у нас так не 
принято, ей очень хотелось посвящать 
девочек именно заступничеству Пре-
святой Богородицы.

Дерзнем предположить, что Божия 
Матерь не отвергла это чистое желание.

В отделении для недоношенных 
была реанимация и специальные сте-
клянные боксы для малышей. Еще, 
помимо всевозможных лекарственных 
средств и технических приспособлений, 
там всегда стояла бутылочка с крещен-
ской водой, и даже не ходившие в цер-
ковь врачи относились к этому терпимо. 

Беда лишь в том, что зачастую дотя-
нуться до святой воды никакой возмож-
ности не было. Когда жизнь и смерть 
сходились в отчаянной схватке за мла-
денца, медсестра вместе с врачом би-
лась за жизнь малыша, предпринимая 
реанимационные действия, и ни одной 
лишней секунды не было.

Однажды поступил крошечный маль-
чик в тяжелом состоянии. Сердцебие-
ние прерывалась, внутри него все хлю-
пало. Тут же кинулись реанимировать 
его. Но мальчик был настолько плох, 
что все полагали – не выживет. Сотруд-
ники отделения не скрыли своих опасе-
ний от родителей. 

Наша медсестра понимала, что 
мальчика надо срочно крестить. Но как 
это сделать? Действовать приходилось 
быстро. Она не могла отвлечься и вы-
полняла одно за другим распоряжения 
врача. 

Врач говорит: «Поставь иглу в вену 
на голове». Она ставит, но игла не дер-

М е д с е с т р а  и  б и т в а  з а  д е т е й

(Продолжение на 7-й стр.)
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Слово на праздник Рождества Пре-
святой Богородицы

Чтобы понять, насколько велик этот 
день, мы должны увидеть, что значит 
Пришествие Христа Бога в мир, что зна-
чит для нас Его Крест и Воскресение - 
избавление от смерти вечной. То, что 
превосходит всякую меру разумения. 
И в сегодняшнем празднике уже при-
сутствует надежда, что встреча с Богом 
возможна - встреча Пресвятой Девы 
Марии и всего рода человеческого.

Что поражает нас прежде всего 
в Евангелии о Пресвятой Деве Ма-
рии? «Се, Раба Господня, — говорит 
Она, — да будет Мне по слову Твое-
му» (Лк. 1, 38). Эти слова раскрывают 
нам тайну Ее личности. Она приносит 
всю Себя Богу - Свою душу и тело, ум 
и сердце, - исполняя первую и главную 
заповедь о любви к Богу, и вторую запо-
ведь, подобную ей, о любви к человеку.

В этом Ее ответе присутствует твер-
дость и решимость по отношению к Богу 
и по отношению к Себе. Свое девство 
Она сохранит по отношению к миру во 
веки веков. И Она примет Своей чисто-
той Бога Духа Святого.

Она Раба Господня, настолько пре-
данная Богу, что может стать вмести-
лищем Бога и стать Божией Матерью. 
Какая огромная разница между Нею и 
Адамом и Евою, которые отвергли сло-
во Божие, своевольно захотели вкусить 
пищу, запрещенную Богом, чтобы са-
мим стать богами! 

Отвергнув слово Божие, живое и 
животворящее, они познали смерть. А 
Пресвятая Дева послушанием слову 
Божию приняла в Себя Превечное Сло-
во, Которым была упразднена смерть 
для всего рода человеческого.

Мы видим эту решимость идти пу-
тем, противоположным падению - путем 
открытого отвержения греха Адама и 
Евы. Но видим в Евангелии уже как бы 
конечный результат. А возрастание Ее - 
от младенчества до Благовещения - 
проходит в сокровенной постоянной 
устремленности к Богу, которая храни-
лась во всем святом человечестве по-
сле отпадения от Бога. И раскрылась 
уже с несравненной силой после при-
шествия Бога в мир. 

Но существует и другой путь, кото-
рый еще больше выявился после При-
шествия Христа в мир. Есть два пути - 
принятие слова Божия: «Се, Раба Го-
сподня, да будет Мне по слову Твоему» 
и отвержение его. Путь жизни и путь 
смерти.

Та чистота и то смирение, которые 
явила Божия Матерь, имеют своим ис-
точником грядущее Воплощение Слова 
Божия. Смирение и чистота Пресвятой 
Девы Марии (и каждого из нас) исходят 
из Божествен-
ного истощания 
Спасителя. Где 
есть устремлен-
ность к этому 
совершенству - 
там близок Го-
сподь, там со-
вершается тай-
на соединения 
Бога с челове-
ком. 

Не потому ли 
Божия Матерь, 
для Которой до-
роже всего на 
свете чистота и смирение, и послуша-
ние Богу, так возлюбила русский право-
славный народ, прозревая в нем тот 
сонм праведников, омывших свои одеж-
ды в крови Агнца, о которых свидетель-
ствует Апокалипсис?

И событие, которое вспоминается се-
годня - Куликовская битва 1380 года, ре-
шившая судьбу России, - совершилось 
под Ее покровом. В день, когда несмет-
ные татарские полчища приблизились 
уже к самой Москве, по благословению 
преподобного Сергия, даром Божией 
Матери была одержана победа, которая 
положила конец долгому игу над нашим 
Отечеством. 

Враги рассказывают, что они видели 
над полем сражения некую сияющую 
дивным светом грозную Жену, Которая 
молилась за русское воинство. И так 
всегда было в течение нашей истории. 
Во всех решающих событиях Божия Ма-
терь заступалась за русский православ-
ный народ, за наше Отечество. Свиде-
телями этого являются безчисленные 
чудотворные иконы, — Владимирская, 
Казанская, Ярославская, Феодоровская 

и другие, связанные с историческими 
судьбами нашего народа.

Куда же ушли теперь эти чудеса, ког-
да другое иго, которое уже не сравнить 
с татаро-монгольским, надвигается на 
нашу землю? Чудеса ушли туда, отку-
да они приходят - на небо. А оттого что 
небо сокрылось из нашего зрения, оста-
новилось чудесное заступничество. 

Но Божия Матерь, Ее любовь не 
сравнится с нашей неверностью, с на-
шим предательством и малодушием. 

Она не пере-
стает молить 
Господа за нас. 
И потому при-
ходят сегодня 
скорби на нашу 
землю, чтобы 
снова приблизи-
лось к нам небо 
в новых испы-
таниях. Чтобы 
мы сами к нему 
устремлялись.

Б о л ь ш а я 
беда прибли-

зилась сегодня к нашему Отечеству, 
и опасней всего - невидение этого. Те 
ложные пророки, которые говорили нам, 
что все идет хорошо, «мир и безопас-
ность» ожидают нас в слиянии с «про-
свещенным» Западом, оправившись от 
первого удара, вновь поднимают голо-
ву.  Они только и ждут, что наступит пол-
ный крах России, за которым последует 
торжество «свободы» - той свободы, 
которую они пытались, начиная с 90-х 
годов прошлого века, утвердить в Рос-
сии: свободу от заповедей Божиих, от 
совести и стыда. 

Мы видим, какие «ценности» и «сво-
боды» защищаются государством на 
постхристианском Западе, какое там 
совершается поругание и уничтожение 
человека как духовно-нравственного яв-
ления - с их гей-парадами, защитой ин-
цеста и педофилии. Даже произносить 
эти слова страшно. Не только предста-
вить реальную возможность этого тор-
жества самого диавола в роде челове-
ческом.

Хорошо говорил в свое время го-
сударь Александр III, что у России нет 
союзников, кроме армии и флота. Но 

и армия и флот не помогут, если Бог 
не поможет нам. И Божия Матерь не 
заступится за нашу землю, если мы 
равнодушно и безучастно будем смо-
треть на происходящее сегодня в 
мире. 

Не на что нам надеяться, когда в то 
время, как наши воины погибают на по-
лях сражений за будущее наших детей, 
сбежавшие было и вновь вернувшиеся 
в Россию ненавистники ее продолжают 
внедрять свои программы по растлению 
детей и молодежи. Кажется, невозмож-
но и ненужно говорить об этом в такой 
праздник. Но ведь о детях, о будущем 
всего человечества возвещает прежде 
всего сегодня Церковь.

Как на защиту Отечества от опасно-
сти, — более страшной, чем та, которая 
угрожала на поле Куликовом, — призы-
ваемся мы встать против врага, угрожа-
ющего нам и нашим детям вечной гибе-
лью. 

На небе идет невидимая брань свет-
лых Ангелов и наших святых, которые 
воюют за нас с нечистыми демонами, в 
то время, когда мы сражаемся на земле. 
Каждый на своем месте и все вместе 
против сатанинской угрозы — за наше 
Отечество, земное и небесное.

Будем молить Божию Матерь о са-
мом главном даре, необходимом для 
всех сегодня — о даре мужества. Она 
говорит нам, что мужество даруется той 
душе, которая, исполняясь чистоты и 
смирения, обретает дар видеть Господа 
и Его пути в этом мире. Где грех равно-
душия и теплохладности — там уныние 
и безсилие. 

Отринем всякую преступную безпеч-
ность и самооправдание. Предатели и 
изменники те, кто нарочно не желает 
видеть, где сейчас решается судьба 
России и мира. 

В светлый день Рождества Божией 
Матери встанем все на молитву как в 
сражение, укрепляя друг друга, уповая 
на милость Божию, на покров Пречи-
стой, Которая когда-то, в день Своего 
рождения, такой дивный подарок пода-
рила России - поле Куликовской битвы 
с победой, обращенной к нашим дням.

Протоиерей Александр Шаргу-
нов, РНЛ

Заступничество Божией Матери за наше Отечество

жится, прокалывает вену. Ищет другую, 
ставит, прокалывает. 

Сосуды оказались хрупкими. Отча-
янно бились за жизнь ребенка дальше. 
Выполняя врачебные действия над ма-
лышом, она не могла пройти за святой 
водой всего несколько шагов. 

Улучив пару секунд, быстро схватила 
ампулу с разведенной глюкозой, раско-
лола и крестила малыша жидкостью из 
этой ампулы. Произнесла, как учил ду-
ховник, крещальную формулу. 

И удивительно: ребенку тут же стало 
легче. Ребенок выжил.

Еще сколько-то времени выживший 
человечек находился под присмотром. 
За ним наблюдали, подлечивали. Скоро 
он совсем окреп, и можно было пере-
дать его родителям. Так вышло, что вы-
писывали его как раз в день дежурства 
нашей медсестры. 

Отдавая малыша родителям, она 
сказала:

– Вы знаете, я крестила его с именем 
Сережа. Вам надо пойти с ним к батюш-
ке, чтобы он дополнил чин Крещения, 
довершил, что я сама не могла испол-
нить.

Папа сразу возмутился:
– Мы хотели другое имя, я сам Сер-

гей.
– Ну, вы поговорите с батюшкой, он 

может наречь другое имя, – предложила 
она.

Зато мама сияла от радости, она 
ведь знала, что ребенок едва был спа-
сен:

– Мы вам безконечно благодарны, и 
мы согласны, конечно. Имя Сережа – 
прекрасное имя. Мы обязательно пой-
дем к батюшке.

Их дальнейшую судьбу мы, к сожале-
нию, не знаем.

Это было время, когда Церковь еще 
не пользовалась особой свободой. Кре-
щение медсестрой ребенка могло быть 
жестко наказано. Но в данном случае 
все как-то само собой обходилось. Ви-
димо, молитвы духовников имели силу, 
и Господь покрывал Своих тружениц.

Врачи знали, что медсестры крестят, 
и не препят-
ствовали тому. 
Более того, 
со временем 
врачи стали 
между собой 
поговаривать, 
что Крещение 
как будто по-
вышает выжи-
ваемость мла-
денцев.

Иной раз 
они сами приглашали медсестру или 
санитарку, чтобы те совершили свя-
той водой положенные действия. 
Наша медсестра говорит, что все реани-
мируемые младенцы после крещения и 
правда сразу оживали, набирались сил.

Бывало, что спустя время кто-то 
из них все-таки умирал, но не в этот 
священный момент. Может, это было 
знамением ради врачей, они неволь-
но начинали верить в невидимую силу 
таинства. Наглядно происходившие ис-
целения служили свидетельством спа-
сительной силы Крещения. 

Конечно, мы рассуждаем по-
человечески. И смысл Крещения не в 
том, чтобы исцелилось тело, а чтобы 
душа ребенка приобщилась благодати 
Спасителя. Если вдруг ребенок отой-
дет в иной мир, он уже перейдет как 
благословенное чадо Христово.

А однажды случилось вот что.
Рядом, помимо родильного отделе-

ния, находилось еще отделение гине-
кологии. И вот оттуда поступил малыш. 
На позднем сроке случился выкидыш. 
Беда в том, что он не особенно-то был 
нужен маме, аборты же на поздних сро-
ках не делают. 

И вот малыш, покинув лоно не очень 
любившей его мамы, ударился о ка-

фель. Сбе-
ж а л и с ь 
врачи. Что 
д е л а т ь ? 
Они реши-
ли не цере-
мониться и 
п ол о ж и л и 
малыша на 
х ол од н ы й 
подоконник: 
«Все равно 
не жилец», 
– полагали 

они. Мама же рассталась с ним как с не-
нужным ей лишним бременем.

Но малыш не спешил умирать. Через 
два часа врачи пришли посмотреть, а 
он шевелится, пищит, словно говорит: 
«Я живой». Тогда его отправили в отде-
ление для недоношенных. Наша медсе-
стра приняла его. Он жалобно пищал и 
водил ручками, ножками.

Он был не обтертый, слизь и кровь 
с него вовремя не убрали, все это за-
сохло – мир людей встретил его нела-
сково и равнодушно. Но среди духовно 
мертвых нашлась одна живая душа. 
Она-то ласково приняла его в свои руки 
и стала бороться за его жизнь.

Приготовила ванночку с фурацили-
ном, начала его обмывать, обтирать. Но 

тут его сердечко перестало биться. 
Мальчик сразу посинел. Медсестра 

мгновенно принялась реанимировать 
его, делая массаж сердца – сжимала 
его крохотную грудку двумя пальцами. 
Сердечко сразу стало биться. Мальчик 
порозовел и начал снова пищать: «Вот, 
я живой».

Теперь надо бы его крестить. Но как? 
Едва она убрала руки, чтобы кинуться 
за святой водой, как маленькое сердеч-
ко, зависевшее от ее рук, вновь оста-
новилось. Она не могла бросить его и 
продолжала спасать едва теплившуюся 
жизнь в его сердце. Но не могла и оста-
вить некрещенным. Улучив секунду, 
схватила ближайшую склянку с каким-
то лекарством, разбила и тут же крести-
ла малыша. 

Вот так еще один Сергий родился в 
вечную жизнь.

Теперь она была его духовной ма-
мой. Она молилась и делала ему мас-
саж сердца до самого утра. Достаточно 
было отнять руки, и маленькое сердеч-
ко переставало биться. А бросить его 
она не могла. 

В какой-то момент, среди ночных ча-
сов, ее осенила мысль: вот так и Го-
сподь нас держит в руках Своих, 
Ему достаточно отнять руку – и 
прекратится жизнь наша.

И вот она молилась, делала ему мас-
саж сердца, пока не наступило утро, и 
так она передала малыша сменившей 
ее медсестре. Может быть, она слиш-
ком вкладывала себя во все это, руко-
водствуясь сердцем и не очень пыта-
ясь осмыслить, оценить способность 
ребенка к жизни телесной. Ее сердце 
не позволило ей оставить его, и потому 
она боролась за его жизнь до конца. 

Врачи ее понимали и не мешали. 
Но когда, обезсиленная, она передала 

(Окончание на 8- й стр.)

(Продолжение. начало на 6-й стр.)



Ч УД О  Н А  С В О - 
Б О Г О Р О Д И Ц А 

С П А С Л А  Ж И З Н Ь
Икона Божией матери спасла жизни 

русских солдат. Наклеенная внутри бро-
немашины, она остановила вражеский 
снаряд.
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С ДНЕМ АНГЕЛА!

3 октября в день памяти святого бла-
говерного князя Олега Брянского у 
благочинного Усманского церковно-
го округа протоиерея Олега Парахи-

на день тезоименитства. 
Уважаемый отец Олег! Пусть слу-
жение Ваше Церкви будет и лично 
Вам лестницей к Небу и вечному 

блаженству в Боге. Некогда пасомые 
самого святителя Тихона, согласно 
его Житию, представились ему во 

сне помогающими его восхождению к 
Небу по крутой лестнице. Они подса-
живали святителя все выше и выше 
— к самым облакам. Так и Вам Про-
мыслитель Господь — в лице Ваших 

духовных детей — даровал молит-
венников будущих, которые за вашу 
теплую любовь к ним и заботы об их 
утешении будут и за Вас молиться.

Дай, Господи, Вам здоровья и сил на 
многие лета!

Клир и прихожане усманских храмов, ре-
дакция газеты «Усмань Православная». 

17 сентября 2023 года, в Неделю 
15-ю по Пятидесятнице, Высокопре-
освященнейший Арсений, митрополит 
Липецкий и Задонский, совершил Бо-
жественную Литургию в храме Живо-
начальной Троицы с. Крутченская Бай-
гора Усманского района.

Его Высокопреосвященству сослу-
жили протоиереи: Василий Бильчук, 
настоятель кафедрального собора 
Рождества Христова г. Липецка, 
Олег Парахин, благочинный хра-
мов Усманского церковного округа, 
Константин Гришин, настоятель 
храма Рождества Христова г. Ли-
пецка, Виктор Нечаев, настоятель 
Богоявленского храма г. Усмани, 
Петр Чепрасов, настоятель храма; 
иерей Алексий Труфанов, клирик 
храма Успения Пресвятой Богоро-
дицы г. Усмани; диаконы: Андрей 
Кантарюк, клирик кафедрального 
собора Рождества Христова г. Ли-
пецка, Георгий Плещаков, клирик 
Богоявленского храма г. Усмани.

На запричастном проповедовал 
протоиерей Виктор Нечаев.

Пел малый хор Задонского Рожде-
ство-Богородицкого мужского мона-
стыря под управлением регента иеро-
монаха Глеба (Мандзяка).

По окончании Литургии был совер-
шен чин молебного пения благовер-
ному великому князю Александру Не-
вскому.

В завершение Богослужения правя-
щий архиерей приветствовал сослужа-
щее духовенство, настоятеля и прихо-
жан храма, отметив в своем слове:

«В сегодняшний воскресный день 
мы совершали память пророка и бо-
говидца Моисея, а также вспоминали 
замечательных подвижников веры и 
чад Отечества нашего – святителей 
Митрофана Воронежского, Иоасафа 
Белгородского, Александра Невского 
и других святых, просиявших на земле 

русской в прежние века исполнением 
святых заповедей Божиих, о которых 
мы с вами слышали сегодня в сегод-
няшнем евангельском чтении.

Вы помните, что когда ко Христу по-
дошел некий законник, спрашивая Его 
о главных заповедях закона Моисеева, 
Спаситель сказал, что все заповеди объ-
единены и утверждаются на двух, из 
которых вторая подобна первой: «воз-
люби Господа Бога Твоего всей душой, 
всем сердцем твоим и всеми намерени-
ями твоими, и также возлюби ближнего 
твоего как самого себя».

 Так Христос воздал должную сла-
ву Отцу Небесному и в то же время 
почтил Его творение – человека, ко-
торый является носителем образа 
Божия. И вот, по милости Божией в 
наших землях многие подвижники 
и подвижницы, приняв святую веру, 
почувствовали на себе благодать Бо-
жию и через это возросли в любви к 

Творцу своему и ближним своим. 
Мне же хотелось бы пожелать, 

чтобы и каждый из нас, вспоми-
ная об этих заповедях, стремился 
бы уходить от греховной жизни и 
ненужных злых поступков, всег-
да взирая как на лик Самого Хри-
ста, так и на тех наших святых 
сродников, которые последовали 
Ему и явили в своей жизни ото-
бражение любви Божией. Ведь и 
нам с вами дан величайший дар, 
возделывая который мы могли 
бы уподобиться Господу – это 
возможность соболезновать и 
сострадать ближним нашим, 
терпящим различные болезни и 

нестроения, молитвенно воздыхать 
о них перед Всевышним и быть для 
всех окружающих нас людей пропо-
ведниками того мира и той любви, 
которые заповедал Христос Своим 
апостолам. 

Будем же стремиться к тому, что-
бы никакое наше неосторожное дей-
ствие или слово не оскорбило образ 
Божий, которым наделен всякий при-
шедший в этот мир человек, вне за-
висимости от его национальности, 
взглядов и верований».

Пресс-служба Липецкой епархии 

Архиерейское Богослужение в Троицком храме с. Крутченская Байгора 
Усманского района

(Окончание. Начало на 6-7-й стр.)
свою смену, то достаточно скоро 
к ней подошла врач и сказала: 
«Ты знаешь, он уже отошел, он 
все равно бы не смог выжить».

Безсмертная душа ее малень-
кого крестника покинула тело, 
чтобы чистым, белоснежным 
Ангелом устремиться к Небесам. 

Не смерть победила. Побе-
дила Любовь. Он успел принять 
Таинство. Он не умер там, на по-
доконнике, всеми преданный и 
оставленный. 

В лице одной любящей души 
он обрел духовную маму, и в ее 
лице человечество оказалось не 
безнадежно. Ибо бывает доста-
точно одного человека с живым, 
любящим сердцем, чтобы побе-
дила Любовь. 

В Крещении младенец родил-
ся для Неба, и Небо приняло его 
в свои ласковые объятия.

Дивное диво! Одни попирают 
собственных деток, ибо хотят 
пожить для себя. Живя ради 
себя, перестают жить для веч-
ности, но в итоге теряют и эту 
тленную жизнь – она проходит в 
безсмысленной пустоте. 

Другие, забыв о себе, борются 
за детей, борются за их жизнь до 
конца, а за их небесную участь 
готовы душу свою положить. 
Полагая свою жизнь, обретают 
жизнь истинную, и даже земная 
их жизнь обретает новое, дивное 
наполнение.

Маленький ребенок – это ведь 
целая Вселенная. Безсмертная 
душа в маленьком тельце. Бо-
жий образ и Божий дар. Не ли-
шайте младенцев жизни и не 
лишайте их Святого Крещения. 
Сам Господь говорит нам: «Пу-
стите детей и не препятствуйте 
им приходить ко Мне, ибо тако-
вых есть Царство Небесное» 
(Мф. 19: 14).

Священник Валерий Духа-
нин, РНЛ

8 сентября 2023 года президент Рос-
сии Владимир Путин, прибывший 
в Нижегородский край для открытия 
северного направ-
ления Московского 
скоростного диаме-
тра, участков трас-
сы М-12 «Восток» 
от Москвы до Арза-
маса и южного обхо-
да города Арзамаса, 
посетил святыни Ни-
жегородской митро-
полии и поклонился 
мощам преподобно-
го Серафима Саров-
ского, сообщает сайт 
Нижегородской епар-
хии.

В городе Арзамас Владимир Путин 
посетил Воскресенский кафедральный 
собор и Музей русского патриаршества, 
расположенный на цокольном этаже 
храма. 

В тот же день глава России посетил 
Свято-Троицкий Серафимо-Дивеевский 
женский монастырь. Президент осмо-
трел территорию монастыря, побывал 
в Троицком и Благовещенском собо-
рах, присутствовал на кратком молебне 

у раки с мощами преподобного Серафима 
Саровского, а затем прошёл по Святой Ка-
навке.

Владимир Путин по-
дарил обители написан-
ную в XVII веке Феодо-
ровскую икону Божией 
Матери в металличе-
ском чеканном окладе.

Главу государства со-
провождали: полномоч-
ный представитель Пре-
зидента в Приволжском 
федеральном округе 
Игорь Комаров, губер-
натор Нижегородской 
области Глеб Никитин, 
митрополит Нижего-
родский и Арзамасский 

Георгий и настоятельница Свято-Троиц-
кого Серафимо-Дивеевского женского мо-
настыря игумения Сергия (Конкова).

На память о визите в Дивеевскую оби-
тель митрополит Георгий и игумения Сер-
гия подарили Владимиру Путину чугунок 
с городецкой росписью, наполненный су-
хариками преподобного Серафима Саров-
ского, и икону этого святого.

                                   Русская линия

Владимир Путин поклонился мощам преподобного 
Серафима Саровского и помолился Божией Матери, 
пройдя по Канавке Пресвятой Богородицы в Дивеево

Проходят столетия, а над полками рус-
ского воинства всегда развевается стяг, 
этот стяг православный - с ликом свя-
тых. Будь то Куликово поле или херсон-
ская степь. Воины специальной военной 
операции (СВО) на всех направлениях 
идут уничтожать нацистов под знаменем 
Христовым.

Во время боевых действий воинов 
спасают не только военная хитрость, 
но и, безусловно, Божие чудо. Русская 
армия традиционно армия верующая. В 
Православии есть святые, которые по-
кровительствуют военным. На полях 
сражений, защищая свою Родину и её 
людей, воины не забывают о вере.

Один из бойцов русской армии снял 
на видео боевую машину. На кадрах ви-
ден глубокий след от снаряда, он вошёл 
в корпус БТР и едва не убил бойцов, на-
ходившихся в кабине. Снаряд остано-
вила икона Богородицы. Бумажный об-
раз был наклеен скотчем с внутренней 
стороны БТРа, именно на место её рас-
положения и пришёлся удар вражеского 
оружия. Снаряд, выбив большой кусок 
брони, отскочил, не пробив броню бое-
вой машины.                         (Царьград)

К О Л О К О Л А  Р О С С И И
Гудят, звонят колокола
Над Родиной моей.
В них Бога Вышнего Слова,
Дыхание полей,
Дыханье рощ, дыханье рек,
Дыхание моё,
Степей размашистый разбег
И спелое жнивьё.
В них вся история страны,
Её скорбей и бед,
И отзвуки былой войны,
И торжество побед.
О, только не молчите вы,
Зовите к небу нас,
Чтобы в просторах синевы
Ваш голос не угас!

Я верю: Русь моя жива,
И небеса светлей,
Пока звонят колокола
Над Родиной моей.
                                        Ольга Гусева, РНЛ 


